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O número de homicídios dolosos (com intenção de matar) registrados no Paraná caiu de 972 no 1º 
semestre do ano passado para 862 nos seis primeiros meses de 2024, uma queda de 11,32% no 
comparativo entre os dois períodos. O volume é o menor já registrado para um primeiro semestre 
nos 18 anos em que é levantada a série histórica feita pelo Centro de Análise, Planejamento e Estatís-
tica da Secretaria de Estado da Segurança Pública (Sesp), feita desde 2007. Até então, o menor índice 
havia ocorrido em 2019, quando 869 foram vítimas deste tipo de crime. Página 7
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PARANÁ: HOMICÍDIOS TÊM QUEDA 
DE 11,32% NO 1º SEMESTRE

O Departamento de Estradas 
de Rodagem do Paraná (DER/
PR), autarquia da Secretaria 
de Infraestrutura e Logística 
(SEIL), está licitando a inspe-
ção de obras de arte especiais 
(OAEs) em rodovias estaduais 
de todas as regiões do Estado. 
Página 6
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O turismo, assim 
como outros 
mercados, vive 
uma fase de 
t ransformação 

profunda, impulsionada por 
ferramentas digitais e no-
vas tendências de consumo 
em uma sociedade cada vez 
mais conectada.

A digitalização trouxe 
uma série de inovações que 
facilitam a vida dos viajan-
tes.

A presença de tecnolo-
gia em todos os aspectos 
das viagens, desde o pla-
nejamento até a execução, 
revolucionou o setor. Com 
fácil acesso a informações, 
imagens, relatos e avalia-
ções de serviços, os viajan-
tes podem antecipar e me-

lhorar suas experiências de 
viagens.

Nos últimos 20 anos, 
a tecnologia tem sido um 
motor de crescimento no 
turismo, com a ascensão de 
agências de viagens online 
que puderam ampliar a sua 
base de clientes. Mas o im-
pacto das tecnologias digi-
tais não para por aí.

Os pagamentos digitais, 
por exemplo, estão simplifi-
cando as transações de via-
gem. Uma pesquisa da Visa 
revela que 70% dos turistas 
preferem métodos de paga-
mento sem contato, como o 
Apple Pay e Google Wallet. 
E a crescente tendência do 
uso de Inteligência Artificial 
(IA) também está redefinindo 
o mercado de turismo.

Assistentes virtuais e 
chatbots estão proporcio-
nando experiências mais 
personalizadas, oferecendo 
recomendações e suporte 24 
horas por dia, sete dias por 
semana. Uma tecnologia 
que permite, se bem utiliza-
da, aumentar a satisfação e 
fidelização dos clientes.

Além disso, a hiperau-
tomação, que combina IA 
e automação de processos 
robóticos (RPA), possibilita 
a otimização de processos e 
operações mais ágeis e efi-
cientes. Empresas que ado-
tam essa tecnologia regis-
tram um aumento de 30% 
na eficiência operacional. 
Isso inclui desde a gestão de 
reservas até o atendimento 
ao cliente, reduzindo o tem-

po de resposta e minimizan-
do erros humanos.

Diante desse novo cená-
rio, os CRMs inteligentes 
estão se tornando uma im-
portante ferramenta de aná-
lise de dados. Através deles, 
é possível prever tendências 
de consumos e segmentar 
clientes com base em seus 
comportamentos e prefe-
rências, possibilitando o au-
mento da taxa de conversão 
em até 20% devido a possi-
bilidade de criar campanhas 
de marketing personaliza-
das.

Segundo dados da Epsi-
lon, 75% dos consumidores 
preferem comprar de marcas 
que oferecem experiências 
personalizadas. No turismo, 
isso significa desde recomen-

dações de destinos baseadas 
em preferências pessoais até 
itinerários personalizados.

Portanto, é fundamental 
que as empresas utilizem os 
dados obtidos para entender 
melhor seus clientes e ofere-
cer experiências sob medida.

Ao investir em uma comu-
nicação estratégica e eficien-
te de marketing digital, elas 
estarão melhor posicionadas 
para atender as demandas 
atuais e futuras dos clientes, 
que as ferramentas digitais 
são capazes de antecipar, 
consolidando assim sua lide-
rança no setor.

V I N Í C I U S  TA D D O N E
É diretor de marketing e fundador da 
VTaddone® www.vtaddone.com.br

Em anos de eleições mu-
nicipais, como é o caso de 
2024, os cidadãos brasileiros 
vão às urnas para escolher 
prefeito, vice-prefeito e ve-
readores. Muitas vezes, no 
entanto, a disputa pela pre-
feitura ofusca a corrida pelo 
preenchimento das vagas nas 
câmaras municipais e os elei-
tores acabam se interessando 
menos pelas eleições propor-
cionais. O resultado disso é 
que, em muitos casos, as pes-
soas não conhecem as reais 
funções dos vereadores e a 
importância deles para o dia 
a dia dos municípios.

Consideradas casas do 
povo, as câmaras municipais 
são, na essência, espaços de-
mocráticos que devem repre-
sentar a população e refletir 

seus anseios. Os vereadores 
precisam entender as ne-
cessidades dos munícipes e 
trazer os assuntos mais rele-
vantes para o debate público. 
Nesse sentido, quanto maior 
a pluraridade dos plenários, 
com representantes de diver-
sas causas e setores, melhor 
para a cidade.

Mas este é apenas um dos 
aspectos das funções de um 
vereador. Entre seus princi-
pais atributos está a criação 
de leis que contribuam para 
o bem estar da população. 
Os projetos de autoria dos 
parlamentares não podem 
criar gastos para a prefeitura 
e devem tramitar por diversas 
comissões dentro da própria 
Câmara até que possam ir 
ao plenário e passar por vo-

tação. Depois de aprovada, a 
proposta segue para o Execu-
tivo, cabendo ao prefeito rea-
lizar, ou não, a sanção da lei.

Outro ponto de fundamen-
tal importância na atuação 
dos vereadores é a fiscaliza-
ção dos atos do prefeito. Isso 
inclui a análise da aplicação 
orçamentária, cabendo aos 
vereadores cuidar para que 
não haja mau uso do dinheiro 
público. As câmaras muni-
cipais também são respon-
sáveis, juntamente com os 
Tribunais de Contas dos res-
pectivos estados, pela apro-
vação das contas das prefei-
turas.

Com funções tão significa-
tivas, a votação para o cargo 
de vereador merece atenção. 
É importante lembrar que as 

vagas das câmaras são preen-
chidas por meio do sistema 
proporcional. Ou seja, nem 
sempre os vereadores mais 
votados são eleitos, uma vez 
que as cadeiras são divididas 
de acordo com o desempenho 
geral das coligações. Apenas 
os partidos que atingem o 
chamado quociente eleitoral 
é que têm direito à divisão 
das vagas. E é por esse mo-
tivo que o mandato pertence 
ao partido e não ao político 
eleito.

Além de tudo isso, uma 
curiosidade interessante é 
que o número de vagas das 
câmaras pode mudar de uma 
eleição para outra. Isso acon-
tece porque a quantidade de 
vereadores é proporcional ao 
número de habitantes de cada 

cidade. Se a população dimi-
nui, a Câmara Municipal pre-
cisa ficar mais enxuta. Neste 
ano, por exemplo, a capital 
Recife vai reduzir o número 
de parlamentares, passando 
dos atuais 39 para 37, já que 
o Censo 2022 apontou queda 
no número de seus morado-
res.

Para terminar esse artigo, 
deixo aqui uma provocação e 
um convite. A provocação é 
para que tente responder a es-
sas duas perguntas: você sabe 
quantos são os vereadores de 
sua cidade? E se lembra em 
quem votou nas eleições pro-
porcionais de 2020?

Já o meu convite é para 
que, neste ano de 2024, todos 
possamos dar especial aten-
ção à escolha dos nomes em 
que vamos votar para o cargo 
de vereador. A qualidade das 
câmaras municipais depende 
da qualidade do voto de cada 
um de nós.

W I L S O N  P E D R O S O
É consultor eleitoral e analista político 
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FERRAMENTAS DIGITAIS E NOVAS 
TENDÊNCIAS DE CONSUMO NO TURISMO

ELEIÇÕES PARA VEREADORES 
MERECEM MAIS ATENÇÃO
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CACHÊ
O Pleno do Tribunal de 
Contas do Estado do Paraná 
(TCE-PR) julgou irregular 
a prática de contratação 
direta de prestação de 
serviços com pagamento 
via recibo de pagamento 
autônomo (RPA) – também 
denominado como “cachê” 
– que ocorria na extinta 
Rádio e Televisão Educativa 
do Paraná (RTVE), entidade 
que teve suas atividades 
absorvidas pela Secretaria 
de Estado da Comunicação 
(Secom-PR) em 2023.

CACHÊ 2
De acordo com os conse-
lheiros, a metodologia es-
tava em oposição ao artigo 
37, incisos I e II, da Cons-
tituição Federal, ou seja, à 
obrigatoriedade da regra 
da realização de concurso 
para o preenchimento de 
cargos da administração 
pública. Foram responsabi-
lizados pela irregularidade, 
de acordo com o processo 
de Tomada de Contas 
Extraordinária formulado 
pela Segunda Inspetoria 
de Controle Externo (2ª 
ICE) do TCE-PR sobre o 
assunto em 2021, o então 
diretor-presidente da RTVE 
Ruy Façanario e o ex-titular 
da Secom-PR João Evaristo 
Debiasi. Na ocasião, a uni-
dade técnica constatou que 
45 funcionários da antiga 
entidade eram pagos por 
meio de RPA.

DECISÃO
Entretanto, o relator do 
processo, conselheiro 
Ivens Linhares, manifes-
tou-se pela não aplicação 
de quaisquer sanções aos 
interessados, tendo em 
vista a regularização da 
situação observada após a 
incorporação das atividades 
da extinta RTVE à Secom-PR 
a partir de 2023, conforme 
opinou o Ministério Público 
de Contas (MPC-PR) em seu 
parecer sobre o caso.

DECISÃO 2
Os demais membros do 
órgão colegiado do TCE-
-PR acompanharam, por 
maioria absoluta, o voto 
do relator na sessão de 
plenário virtual nº 12/2024, 
concluída em 4 de julho. 
Cabe recurso contra a deci-
são contida no Acórdão nº 
1841/24 - Tribunal Pleno.

VISITA
O deputado Fabio Oliveira 
(Podemos) visitou na 
quarta-feira (17) as obras 
da rodovia BR-277, que 
liga Curitiba a Paranaguá, 
e cobrou urgência da 
concessionária de pedágio 
responsável pelo trecho. O 
parlamentar é coordenador 
da Frente Parlamentar das 
Engenharias, Agronomia, 
Geociências e da Infraes-
trutura e Desenvolvimento 
Sustentável do Paraná.

BOCA DO LOBO
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A Assembleia Legisla-
tiva do Paraná concluiu o 
primeiro semestre de 2024 
com contribuições impor-
tantes ao estado e até além 
das suas divisas. Os pri-
meiros meses do ano fo-
ram marcados pelo repasse 
financeiro ao governo para 
obras em diversos muni-
cípios, a aprovação de leis 
relevantes, a consolidação 
legislativa de códigos vol-
tados a assegurar direitos 
às mulheres e às pessoas 
com o Transtorno do Es-
pectro Autista (TEA), além 
de ações para auxiliar o Rio 
Grande do Sul, afetado por 
inundações históricas.

O Poder Legislativo rea-
lizou 73 sessões plenárias 
no semestre, sendo 66 or-
dinárias e 7 extraordinárias 
entre 5 de fevereiro a 15 de 
julho. Durante os primeiros 
meses do ano, foram apre-
sentados 491 projetos de 
lei ordinária; 8 projetos de 
lei complementar; 6 proje-
tos de decreto legislativo; 
e 2 propostas de emenda à 
Constituição Estadual. Os 
requerimentos legislativos 
chegaram a 1949.

Foram encaminhados 
224 projetos de lei para 
a sanção governamental, 
sendo que 179 se torna-

ram leis ordinárias, além 
de 7 leis complementares. 
Outras 7 leis ordinárias 
foram promulgadas pelo 
presidente da Assembleia, 
deputado Ademar Traiano 
(PSD), além 5 decretos le-
gislativos e 8 resoluções.

“Foi um semestre bas-
tante produtivo. Claro que 
também há que se ressaltar 
aqui o problema que tive-
mos com a invasão da As-
sembleia. Mas, novamente, 
o compromisso assumido 
foi cumprido com o gover-
no, por entendermos que 
a matéria era relevante e 
de interesse da sociedade 
paranaense. Também cum-
primos religiosamente com 
prazos de outros temas, fo-
mos até muito rápidos em 
determinadas matérias que 
aqui tramitaram. O Poder 
Legislativo evoluiu e con-
tribuiu muito para o Paraná 
nestes seis meses”, avaliou 
o presidente Ademar Traia-
no.

O ataque à Assembleia 
ocorreu em junho, durante 
a tramitação do projeto do 
governo para implantação 
do Programa Parceiro da 
Escola, com quebra de vi-
dros e portas de acesso, o 
arrombamento do portão 
principal de entrada e de-
predação de cadeiras das 
galerias. Relatório do Ga-
binete Militar da Assem-

bleia sobre o caso foi en-
caminhado para apuração 
do Centro de Operações 
Policiais Especiais (Cope), 
da Polícia Civil do Paraná.

“Foi um semestre de 
muito trabalho e com gran-
des avanços na Assembleia 
Legislativa. No âmbito ad-
ministrativo, realizamos 
nosso concurso público e 
fizermos repasses ao gover-
no e às vítimas da tragédia 
climática no Rio Grande do 
Sul. Já no âmbito Legislati-
vo, aprovamos vários pro-
jetos do Executivo, mas eu 
gostaria de destacar mes-
mo as importantes inicia-
tivas dos deputados que se 
transformaram e lei neste 
primeiro semestre, como o 
Código Estadual da Pessoa 
Autista, o Código de Defe-
sa dos Direitos da Mulher, 
a meia entrada para mesá-
rios, o incentivo à doação 
de órgãos e a readequação 
do ICMS para derivados 
de leite importados, para 
salvaguardar nossos pro-
dutores locais”, destacou 
o primeiro-secretário da 
Assembleia, deputado Ale-
xandre Curi (PSD).

Entre os projetos de lei 
apresentados pelos deputa-
dos estão também iniciati-
vas para reforçar a seguran-
ça dos idosos, o combate 
ao bullying nas escolas, ao 
racismo em eventos, a pro-

teção aos animais, a saúde 
dos paranaenses e cuidado 
à infância, como a cons-
cientização sobre o excesso 
do uso delas.

Antes do recesso parla-
mentar os deputados tam-
bém aprovaram reajustes 
para vencimentos de servi-
dores do Poder Judiciário, 
do Ministério Público do 
Paraná, Tribunal de Contas 
do Estado e da Assembleia 
Legislativa. E, no último 
ato, foi concluída a trami-
tação regimental da Lei de 
Diretrizes Orçamentárias 
(LDO).

AGILIDADE
O Poder Legislativo 

também se mostrou ágil 
para atender a demandas 
urgentes, como a aprova-
ção da Rede Estadual de 
Ajuda Humanitária, per-
mitindo respostas rápidas 
tanto no Paraná, como em 
qualquer outro estado da 
Federação no caso de even-
tos climáticos extremos. A 
pauta motivada pela catás-
trofe no Rio Grande do Sul, 
em maio, se traduziu em 
uma medida permanente.

A Casa de Leis também 
aprovou o repasse de R$ 2 
milhões para a Defesa Civil 
do Paraná, para contribuir 
com resgate e ações no es-
tado gaúcho. (Reportagem: 
Redação e Alep)

AASSSSEEMMBBLLEEIIAA  LLEEGGIISSLLAATTIIVVAA..   Durante os primeiros meses do ano, foram apresentados 491 pro-
jetos de lei ordinária; 8 projetos de lei complementar; 6 projetos de decreto legislativo; e 2 propostas de 
emenda à Constituição Estadual

SEMESTRE É MARCADO POR REPASSE A PROGRAMAS 
SOCIAIS, SOLIDARIEDADE E CONSOLIDAÇÃO DE LEIS
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Em 2024, o projeto 
“Escolha Certo, Esco-
lha Unicentro” se con-
solidou como uma ini-
ciativa essencial para 
aproximar a Universida-
de Estadual do Centro-
-Oeste (Unicentro) dos 
alunos do Ensino Médio 
das escolas de Guara-
puava e região.

Coordenado por Bár-
bara Canali Dalla Corte, 
o projeto tem como ob-
jetivo esclarecer dúvidas 
sobre o Ensino Superior 
e incentivar as inscri-
ções para os programas 
da universidade, como o 
Vestibular e o Programa 
de Avaliação Continua-
da (PAC).

Este ano, o projeto 
ampliou seu alcance, 
passando a incluir esco-
las públicas e privadas 

de Guarapuava, Turvo, 
Candói, Pinhão e Irati, 
chegando a 13.200 alu-
nos. Nos meses de junho 
e julho, a atuação do 
projeto teve como foco 
o PAC I. A equipe, que é 
composta por docentes, 
alunos e agentes uni-
versitários voluntários, 
já efetivou 1.950 inscri-
ções, número que deve 
crescer com a continui-
dade das ações e com a 
abertura das inscrições 
para o Vestibular, em 
agosto.

A receptividade nas 
escolas tem sido po-
sitiva. De acordo com 
Bárbara, a gestão das 
escolas agradece pela 
presença da Unicentro, 
destacando a impor-
tância da universidade 
pública e gratuita para a 
comunidade. A coorde-
nadora ressalta, ainda, 
a importância de levar 

a universidade pública 
para dentro das escolas. 
“Muitos pensam que 
não conseguem fazer 
um curso superior por-
que precisarão trabalhar 
após a conclusão do En-
sino Médio, mas é nesse 
momento que mostra-
mos para eles as opções 
dentro da universidade 
que, além de aprimorar 
o currículo deles, podem 
remunerá-los desde o 
início do curso”, afirma.

Gilmar Garcia de Al-
meida, diretor do Colé-
gio Estadual do Campo 
Professor Luis Andrade, 
que fica na comunidade 
de Passa Quatro, interior 
de Turvo, reforça essa 
percepção. Ele destaca 
que a presença da Uni-
centro nas escolas tem 
mostrado aos alunos, 
especialmente aqueles 
de localidades distan-
tes, que a universidade 

é uma realidade aces-
sível. “A universidade 
não está tão distante. É 
um primeiro passo para 
a ascensão social, e a 
educação é uma forma 
de acesso à mobilidade 
social no Brasil”, obser-
va Gilmar.

A interação direta 
com os estudantes nas 
escolas tem sido um 
diferencial do projeto. 
Ao visitar os ambientes 
onde os alunos se sen-
tem à vontade, a equipe 
do Escolha Certo con-
segue estabelecer um 
diálogo aberto e escla-
recedor. “Eles buscam 
informações e tiram suas 
dúvidas. Ir até eles faz 
com que se sintam mais 
confortáveis para con-
versar conosco”, explica 
Bárbara.

As principais dúvidas 
dos alunos giram em 
torno de remuneração e 
pagamento de taxas de 
inscrição. Muitos acre-
ditam que não poderão 
cursar o Ensino Superior 
devido à necessidade de 

trabalhar após o Ensino 
Médio. No entanto, a 
equipe do projeto divul-
ga as diversas oportuni-
dades de bolsas de estu-
do e programas de apoio 
financeiro disponíveis 
na Unicentro.

O impacto positivo 
do projeto também pode 
ser medido por meio de 
relatos pessoais. Bár-
bara conta a história de 
uma aluna que mudou 
de ideia sobre cursar 
o ensino superior após 
uma visita do projeto. 
“Ela disse: ‘achava que 
não ia conseguir fazer o 
curso que eu tanto que-
ria, mas agora decidi 
que vou sim’. Esse tipo 
de feedback mostra que 
nossas ações estão sendo 
efetivas”, relata.

Desde o início em 
2022, o “Escolha Certo, 
Escolha Unicentro” vem 
crescendo a cada edição. 
Em 2022, um projeto 
piloto em Guarapuava 
atendeu 11 alunos. Em 
2023, a expansão para 
todas as escolas públicas 

de Guarapuava e Irati re-
sultou em 626 inscrições 
de um universo de 2.500 
alunos, uma conquista 
para a equipe. Agora, em 
2024, com mais de 1.950 
inscrições já realizadas, 
o projeto demonstra um 
crescimento consistente 
e uma influência signi-
ficativa na escolha dos 
alunos pelo Ensino Su-
perior.

As metas futuras in-
cluem a expansão para 
mais escolas e cidades, 
levando a educação pú-
blica, gratuita e de quali-
dade a um número ainda 
maior de estudantes. “O 
sucesso do projeto refle-
te a importância da uni-
versidade pública como 
um agente de transfor-
mação social e destaca 
a Unicentro como uma 
instituição comprome-
tida com a inclusão 
e o desenvolvimento 
educacional das comu-
nidades que atende”, fi-
naliza Bárbara. (Repor-
tagem: Comunicação/
Unicentro)
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PPRROOJJEETTOO.. Coordenado por Bárbara Canali Dalla Corte, o projeto tem como objetivo esclarecer dúvidas sobre o Ensino Superior e incenti-
var as inscrições para os programas da universidade, como o Vestibular e o Programa de Avaliação Continuada (PAC)

‘ESCOLHA CERTO, ESCOLHA UNICENTRO’ FECHA 
1º SEMESTRE COM MAIS DE 1.900 INSCRIÇÕES

PONTE DE
GUARATUBA

DUPLICAÇÃO 
BR-469 Foz do Iguaçu

DUPLICAÇÃO 
PR-317 Maringá – Iguaraçu

CONTORNO DE
JANDAIA DO SUL

R$ 386 milhões 
em investimentos

www.pr.gov.br/paranaemobras
R$ 183,4 milhões 
em investimentos

R$ 178,5 milhões 
em investimentos

R$ 129 milhões 
em investimentos
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NOTAS 
ESPORTIVAS
LÍDER 
O Botafogo venceu o Palmeiras 
por 1 a 0, na quarta-feira 
(17), no estádio Nilton Santos, 
pela 17ª rodada do Brasileirão. 
Tiquinho Soares marcou o gol da 
vitória alvinegra, que fez a equi-
pe se isolar na liderança da com-
petição. O triunfo fez o Botafogo 
chegar a 36 pontos, enquanto o 
Palmeiras permaneceu com 33 
na vice-liderança.

ESTREIAS
Os meias Maurício e Felipe 
Anderson fizeram suas estreias 
pelo Palmeiras, mas não conse-
guiram ajudar seus companhei-
ros a buscarem o resultado. 
Estêvão, um dos principais 
jogadores do Alviverde na com-
petição, deixou a partida duran-
te o 2º tempo com muitas dores 
no tornozelo esquerdo. Ele será 
reavaliado em São Paulo.

PRÓXIMOS
O Botafogo volta a campo 
no sábado (20), às 18h30 (de 
Brasília), contra o Internacional, 
mais uma vez no estádio Nilton 
Santos. Já o Palmeiras enfrenta 
o Cruzeiro, no mesmo dia, às 
21h, no Allianz Parque.

ATHLETICO
O Furacão paranaense entra 
em campo novamente neste 
domingo (28), pela 20ª rodada 
do Brasileirão 2024. Será fora 
de casa, na Arena Pantanal, em 
Cuiabá (MT), às 19h. Adversário: 
Cuiabá. Em seguida, o Athletico 
retorna a Curitiba, onde enfren-
tará o Grêmio pela 21ª rodada 
da competição. Confronto na 
Ligga Arena, dia 4 de agosto 
(domingo), às 16h.

BENTO
O goleiro Bento se despediu 
do Athletico Paranaense na 
última quarta-feira (17). Ele foi 
foi oficialmente anunciado pelo 
Al-Nassr, da Arábia Saudita. 
No anúncio, ele aparece como 
super-herói, tem a bandeira do 
Brasil na capa e usa seus su-
perpoderes para fazer defesas. 
Após mais de 10 anos dedicados 
ao Furacão, Bento foi negociado 
por R$ 107 milhões.

BENTO 2
O contrato de Bento com o 
Al-Nassr vai até junho de 2028. 
No clube, que tem Cristiano 
Ronaldo como maior estrela, o 
goleiro ainda terá a companhia 
de outros dois brasileiros: o 
lateral-esquerdo Alex Telles, 
ex-Grêmio, e o atacante Ander-
son Talisca, ex-Bahia.

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A equipe brasileira de 
judô terá um reforço pa-
ranaense para os Jogos 
Olímpicos de Paris 2024. 
Patrocinada pela Sane-
par, a paranaense Natasha 
Ferreira, 25 anos, foi con-
vocada em junho e em-
barcou para França nesta 
quinta-feira (18). Ela é a 
primeira atleta patrocina-
da pela Companhia a dis-
putar a Olimpíada. Judoca 
da Sociedade Morgenau, 
em Curitiba, Natasha tam-
bém é bolsista do Geração 
Olímpica e Paralímpica, 
principal programa de in-
centivo ao esporte do Go-
verno do Paraná.

A carreira começou 
cedo, aos quatro anos de 
idade. Aos 11, Natasha já 
estava na Seleção Brasi-
leira. Entre suas principais 
conquistas estão o bronze 
no Grand Slam de Israel, 
em 2023, e o bronze no 
Campeonato Pan-Ameri-
cano e Oceania de Judô, 
realizado também no ano 
passado.

Para Natasha, é um or-
gulho poder levar o Estado 
para os Jogos Olímpicos 
de Paris. “Eu sou bicho do 
Paraná. Comecei a treinar 
aos 7 anos na Sociedade 
Morgenau e estou lá até 
hoje. Sou a primeira atle-
ta paranaense, a primeira 
judoca daqui a conseguir 
participar de uma Olim-
píada estando no Paraná, 
treinando aqui”, destacou 
a atleta. “Isso é algo que 
me deixa muito feliz”.

É também uma opor-
tunidade para que mais 
atletas possam trilhar o 
mesmo caminho. “Acho 
que vai abrir muitas portas 
e como eu sempre falo: eu 
sou a primeira, mas não 
quero ser a única atleta. 
Quero trazer uma fila de 
gente atrás de mim, porque 
os Jogos de Los Angeles, 
em 2026, estão aí e tenho 
certeza que vai ter mais 
paranaenses nas próximas 
edições”, disse, já pensan-
do nos jogos de 2028.

Disputando na cate-
goria ligeiro, de até 48 
kg, Natasha integra uma 
delegação de 13 judocas 
que representarão o Brasil 

na competição. O fato de 
permanecer em Curitiba, 
em uma equipe pequena 
se comparada com gran-
des clubes brasileiros, não 
é por falta de propostas. 
Única a treinar no Paraná, 
ela decidiu ficar na Capi-
tal por um motivo nobre: 
cuidar do filho, de 8 anos, 
adotado por ela quando ti-
nha apenas 18 anos.

ALTO NÍVEL
O patrocínio da Sanepar 

contribui para que Natasha 
consiga treinar em alto ní-
vel no Estado. A judoca 
também acredita que o 
apoio abrirá portas para 
mais atletas paranaenses 
dentro do esporte.

“É o nosso primeiro 
patrocínio no clube e para 
nós é de suma importân-
cia ter apoiadores como a 
Sanepar, podendo trazer 
mais atletas e mantê-los 
aqui no Paraná”, afirmou. 
“Nós vamos conseguir, 
junto com a empresa, pro-
porcionar isso para mim 
e para outros atletas que 
buscam o mesmo sonho 
que o meu, que é ser um 
atleta olímpico”.

O filho também é uma 
motivação a mais para 
Natasha. Antes de cada 
competição da mãe, o me-
nino acende uma vela para 
que tudo dê certo. “Aos 18 

anos, eu adotei meu filho 
Enzo, que eu não vou di-
zer que ele foi um desafio 
na minha trajetória, mui-
to pelo contrário, ele me 
tornou uma pessoa muito 
disciplinada. Hoje, graças 
a ele, eu sou uma mãezo-
na e ter ele já nos Jogos 
Olímpicos comigo é uma 
inspiração, me faz querer 
estar lá”, comentou.

O diretor-presidente 
da Sanepar, Wilson Bley 
Lipski, ressaltou que a 
empresa tem buscado 
apoiar iniciativas que, de 
alguma forma, transfor-
mam a vida das pessoas. 
“Isso traz para nós uma 
aptidão de poder apoiar 
boas iniciativas nesse 
diálogo que sempre que-
remos ter com a comuni-
dade. O que nós queremos 
é ter aproximação com a 
sociedade e eu acho que 
este é um dos instrumen-
tos que podemos fazer, 
de apoiar iniciativas que 
trazem bons dividendos a 
todos”, disse.

SELEÇÃO
A Seleção Brasileira já 

está na França para a dis-
puta dos Jogos Olímpicos. 
A delegação desembarcou 
pouco depois das 13 ho-
ras (8hs em Brasília) desta 
quinta-feira (18) no Ae-
roporto Internacional de 

Bordeaux, local do jogo 
de estreia da Seleção Bra-
sileira, dia 25, contra a Ni-
géria.

Foram 10h10 minutos 
de viagem do Aeroporto 
Tom Jobim, no Rio, até 
Bordeaux.

A cidade que abriga a 
Seleção nesta primeira 
fase apresenta temperatu-
ra alta. No instante do de-
sembarque, fazia 38 graus 
no aeroporto.

Nesta quinta-feira, o 
técnico Arthur Elias e al-
guns de seus auxiliares 
iriam visitar no final da 
tarde o estádio do Bor-
deaux, que receberá Bra-
sil x Nigéria e depois, na 
terceira rodada da fase de 
grupos, Brasil x Espanha.

As atletas ficaram no 
hotel, onde participaram 
de uma reunião técnica.

O Estádio do Bordeaux 
foi construído para a Fran-
ça sediar a Euro 2016. 
Concluído em 2015, entre 
os jardins do Parc Floral e 
a floresta de Bois de Bor-
deaux, tornou-se a prin-
cipal vitrine esportiva da 
capital mundial do vinho.

Na sexta-feira (19), a 
Seleção treina às 18 ho-
ras, no Estádio de Stehe-
lin, que também fica em 
Bordeaux. (Reportagem: 
Redação e agências; Foto: 
Sanepar)

PPAARRIISS  22002244..   Natasha Ferreira é a primeira atleta patrocinada pela Companhia a disputar a Olim-
píada. Judoca da Sociedade Morgenau, em Curitiba, Natasha também é bolsista do Geração Olímpica e 
Paralímpica, principal programa de incentivo ao esporte do Governo do Paraná

JUDOCA PARANAENSE PATROCINADA PELA 
SANEPAR VAI DISPUTAR OLIMPÍADA
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PPAARRAANNÁÁ..   Departamento está licitando a inspeção e cadastro também de bueiros, estruturas de contenção e dispositivos de drenagem em 
toda a malha rodoviária estadual. No total, serão 920 estruturas que serão inspecionadas

DER/PR VAI INSPECIONAR PONTES E 
VIADUTOS EM RODOVIAS ESTADUAIS
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Departamento de 
Estradas de Rodagem do 
Paraná (DER/PR), au-
tarquia da Secretaria de 
Infraestrutura e Logísti-
ca (SEIL), está licitando 
a inspeção de obras de 
arte especiais (OAEs) 
em rodovias estaduais de 
todas as regiões do Esta-
do. São 920 estruturas 
como pontes, viadutos 
e trincheiras, passarelas, 
passa-gado e passagens 
de fauna.

O objetivo é avaliar as 
condições dessas OAEs 
e planejar obras de ma-
nutenção e conservação 
conforme a necessida-
de, garantindo que con-
tinuem servindo suas 
funções na malha rodo-
viária pelos próximos 
anos, com segurança ao 
usuário. Também serão 
verificadas melhorias 
realizadas anteriormen-
te, como reparos e recu-
peração.

“Esta á a segun-
da grande inspeção de 
obras de arte especiais 
das rodovias do DER 
que estamos realizando, 
iniciativa que deu ori-
gem a obras em quase 
200 pontes e viadutos 
em anos recentes”, afir-
ma o diretor-presidente 
do DER/PR, Fernando 

Furiatti. “E agora vamos 
expandir ainda mais o 
escopo para inspecionar 
outras estruturas e dispo-
sitivos e criar cadastros 
inéditos”, diz Furiatti, 
em referência ao demais 
objetos da licitação, a 
inspeção e cadastro de 
obras de arte correntes, 
estruturas de contenção 
de taludes e dispositivos 
de drenagem superficial.

O resultado desta ins-
peção será aproveitado 
na elaboração de proje-
tos básicos de manuten-
ção e conservação, base 
para a licitação de obras 
futuras que vão garantir 
melhor estabilidade e 
segurança das rodovias 
estaduais, inclusive con-
tra efeitos climáticos ex-

tremos.

DISPOSITIVOS
Obras de arte corren-

tes (OAC) são os bueiros 
tubulares de concreto ou 
metal construídos sob 
as pistas, permitindo a 
passagem de água de 
rios e similares, sendo 
inspecionados o corpo 
do bueiro, e também a 
entrada e a saída, chama-
dos de boca do bueiro. A 
expectativa é de inspe-
cionar e expandir o ca-
dastro de 81 para 5.281 
OACs.

As estruturas de con-
tenção de taludes in-
cluem muros de gravi-
dade, muros de pedra, 
muros de solo-cimento 
ensacado, entre outros, 

terra armada, solo gram-
peado e cortina atiran-
tada, executados para 
garantir a estabilidade 
de aterros e de cortes 
das plataformas das ro-
dovias. Essa inspeção 
vai focar em estruturas 
independentes de OAEs 
e OACs, muitas vezes 
executadas em pontos 
que passaram por escor-
regamento de materiais 
ou outros danos. Neste 
caso o cadastro é inédi-
to, com expectativa de 
registrar pelo menos 500 
estruturas de contenção.

Por último, os dis-
positivos de drenagem 
superficial são as sarje-
tas, valetas, meios-fios, 
descidas d’água, dissipa-
dores de energia, caixas 

coletoras, poços de vi-
sita e bocas de lobo, to-
dos destinados à coleta e 
direcionamento da água 
da chuva, necessários 
para evitar seu acúmulo 
sobre a pista ou espa-
ços laterais. O cadastro 
também é inédito, sen-
do realizado em 10.247 
quilômetros de rodovias 
estaduais.

Atualmente as obras 
de manutenção e conser-
vação de OAC, estrutu-
ras de contenção e dis-
positivos de drenagem 
são realizadas de forma 
pontual, conforme veri-
ficação visual realizada 
por técnicos das superin-
tendências regionais do 
DER/PR que percorrem 
a malha em busca de 
patologias ou irregula-
ridades, principalmente 
quanto a pavimento e 
sinalização.

A inspeção e cadas-
tro vai permitir progra-
mar obras preventivas 
com antecedência muito 
maior, garantindo maior 
sobrevida e prevenindo 
que danos em bueiros ou 
na drenagem sejam veri-
ficados somente quando 
estão mais perceptíveis.

O trabalho em campo 
será realizado por três 
equipes, compostas por 
um engenheiro, um téc-
nico para operar drone, 
um auxiliar de campo e 

um motorista; uma quar-
ta equipe vai atuar exclu-
sivamente na inspeção 
de dispositivos de drena-
gem. As atividades tam-
bém contarão com apoio 
de uma equipe técnica 
específica para esse con-
trato, atuando na sede do 
DER/PR em Curitiba.

A inspeção anterior, 
realizado entre 2021 e 
2022, somente nas obras 
de arte especiais, resul-
tou na contratação de 
obras de manutenção e 
recuperação de 195 es-
truturas em todo o esta-
do, um investimento de 
R$ 114.225.434,76.

PREGÃO
A licitação está sendo 

realizada na modalidade 
pregão eletrônico, em que 
as participantes disputam 
oferecendo propostas de 
preço cada vez menores, 
até uma ser declarada 
vencedora. A sessão de 
disputa acontece no portal 
de compras do governo 
federal, o compras.gov, 
no dia 29 de julho.

O orçamento máxi-
mo estimado é de R$ 
6.893.768,42, com prazo 
de execução de 450 dias 
corridos, após ser con-
cluída a licitação, assi-
nado contrato e emitida 
ordem de serviço. (Re-
portagem: AEN; Foto: 
DER-PR)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Os primeiros efeitos das 
enchentes sobre a economia 
do Rio Grande do Sul co-
meçaram a ser medidos. Em 
maio, a atividade econômica 
no estado caiu 9% em rela-
ção a abril, divulgou na quar-
ta-feira (17) o Banco Central 
(BC), que publicou o Índice 
de Atividade Econômica Re-
gional (IBCR). Em relação 
a maio de 2023, o indicador 

recuou 3,9%.
Essa foi a maior queda 

para o estado desde que o 
indicador começou a ser 
divulgado, em 2002. O de-
sempenho do Rio Grande 
do Sul fez a atividade eco-
nômica da Região Sul re-
cuar 3,3% na comparação 
com abril. Em relação ao 
mesmo mês do ano passa-
do, a atividade ainda regis-
tra crescimento de 0,7%, 
nos dados sem ajuste.

Na comparação entre re-

giões, o Centro-Oeste, mo-
tivado pela safra, cresceu 
2,2% em maio na compara-
ção com abril, seguido pelo 
Sudeste, com expansão de 
0,4%. A atividade econô-
mica, no entanto, encolheu 
no Norte (-0,3%) e no Nor-
deste (-1%). Em relação a 
maio do ano passado, o in-
dicador cresceu em todas as 
regiões, puxado pelo Cen-
tro-Oeste (3,6%), pelo Nor-
deste (3,1%) e pelo Sudeste 
(2,7%).

Divulgado com dois me-
ses de defasagem, o IBCR 
foi um dos primeiros indica-
dores a medir o impacto eco-
nômico do desastre climático 
no Rio Grande do Sul. O in-
dicador funciona como uma 
versão regional do Índice 
de Atividade Econômica do 
Banco Central (IBC-BR), 
que funciona como uma es-
timativa do Produto Interno 
Bruto (PIB).

No mês passado, a Re-
ceita Federal divulgou que 

a arrecadação de tributos 
federais no estado caiu R$ 
4,4 bilhões em maio na 
comparação com maio de 
2023, em números corrigi-
dos pela inflação. A perda 
de arrecadação, no entanto, 
está inflada porque a Re-
ceita adiou o pagamento de 
diversos tributos federais 
no estado por dois ou três 
meses, dependendo do im-
posto ou contribuição. (Re-
portagem: Ag. Brasil, com 
edição)

TRAGÉDIA CLIMÁTICA

Atividade econômica no RS recua 9% em maio, estima Banco Central
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REPORTAGEM LOCAL

O número de homicí-
dios dolosos (com inten-
ção de matar) registrados 
no Paraná caiu de 972 no 
1º semestre do ano pas-
sado para 862 nos seis 
primeiros meses de 2024, 
uma queda de 11,32% no 
comparativo entre os dois 
períodos. O volume é o 
menor já registrado para 
um primeiro semestre nos 
18 anos em que é levan-
tada a série histórica feita 
pelo Centro de Análise, 
Planejamento e Estatística 
da Secretaria de Estado da 
Segurança Pública (Sesp), 
feita desde 2007. Até en-
tão, o menor índice havia 
ocorrido em 2019, quando 
869 foram vítimas deste 
tipo de crime.

O menor volume de ho-
micídios dolosos também 
influenciou a queda de 
10,14% no número geral 

de mortes violentes in-
tencionais no Paraná no 
1º semestre de 2024, to-
talizando 913, ante 1.016 
registradas entre janeiro 
e junho de 2023. O nú-
mero de roubos seguidos 
de morte, que também 
compõe os dados gerais 
de homicídios, caíram de 
31 para 19 entre os dois 
períodos, uma redução de 
87,71%.

Também houve redução 
nos crimes contra o patri-
mônio. O número de furtos 
caiu 15,48%, passando de 
85.333 para 72.121 entre 
os primeiros semestres de 
2023 e de 2024. Seguindo 
a mesma tendência, hou-
ve queda de 14,13% nos 
furtos de veículos, que 
passaram de 6.645 para 
5.706 no comparativo se-
mestral.

No caso de roubos, que 
se diferenciam dos furtos 
por ocorrerem mediante o 
uso de ameaça ou violên-

cia, a redução foi ainda 
mais expressiva, chegando 
a 24,42% no índice geral, 
passando de 12.581 no 
1º semestre de 2023 para 
9.509 no mesmo período 
de 2024. Em relação aos 
roubos de veículos, foram 
1.134 casos nos seis meses 
iniciais deste ano, 35,09% 
a menos do que os 1.747 
registrados de janeiro a ju-
nho do ano passado.

MUNICÍPIOS
Entre as cidades mais 

populosas do Paraná, a 
maior queda proporcional 
no volume de homicídios 
dolosos entre os primeiros 
semestres de 2023 e 2024 
ocorreu em Umuarama, 
passando de 15 para ape-
nas duas, o que equivale 
a uma redução de 86,7%. 
As outras reduções mais 
expressivas foram regis-
tradas em Araucária (de 11 
para 5, queda de 54,5%), 
Londrina (de 40 para 20, 

queda de 50%), Apucara-
na (de 12 para 7, queda de 
41,7%), Francisco Beltrão 
(de 10 para 6, queda de 
40%) e Colombo (de 25 
para 16, queda de 36%).

Em Guarapuava, con-
forme consulta da repor-
tagem, de janeiro a junho 
de 2024 foram registrados 
14 homicídios dolosos. O 
mês com maior número de 
ocorrências dessa natureza 
foi março, com 8 mortes; 
depois, vem janeiro (3). Já 
fevereiro, maio e junho, 
com um caso cada.

No mesmo período do 
ano passado, ocorreram 
17 homicídios dolosos na 
chamada Capital da Ce-
vada e do Malte. Ou seja, 
queda de 21,42% em 2024.

Outro dado relevante é 
que 197 municípios para-
naenses, 49,4% de todas 
as localidades do Esta-
do, não tiveram nenhuma 
ocorrência de homicídio 
doloso registrada nos seis 
primeiros meses deste ano. 
Entre os 202 que tiveram 
algum crime deste tipo, 96 
(47,5%) aparecem na lista 
com apenas uma ocorrên-
cia no período.

POLICIAIS 
PREPARADOS

Na avaliação do secretá-
rio estadual da Segurança 
Pública, Hudson Leôncio 
Teixeira, os resultados po-
sitivos refletem os investi-
mentos contínuos do Go-
verno do Estado nas forças 
de segurança pública, com 
destaque para a moderni-
zação do aparato policial 
e as políticas de prevenção 
à violência. (Reportagem: 
Redação e AEN; Foto: 
Ilustrativa/Sesp-PR)
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TONELADA                             
Em Guarapuava, a Polícia 
Rodoviária Federal (PRF) 
fiscalizava a BR 277, na ma-
drugada desta quinta-feira 
(18), quando deu ordem 
de parada ao condutor de 
um caminhão Scania. O 
caminheiro (29 anos) infor-
mou, durante a fiscalização, 
que o veículo havia sido 
carregado em Cascavel com 
farinha de trigo e que o 
destino seria Minas Gerais. 
Mas ele não possuía a 
habilitação necessária para 
dirigir essa Scania. 

TONELADA 2
Desse modo, os policiais ro-
doviários federais passaram 
a fiscalizar a carga e encon-
traram grande quantidade 
de maconha em formato de 
tabletes entre os sacos de 
farinha de trigo. Após pesa-
gem, a quantidade era de 
1.532,5 kg da droga. Diante 
desse cenário, o motorista 
do caminhão informou que 
iria levar o ilícito de Cascavel 
para São Paulo.

MANDADO
Na quarta-feira (17), equipes 
da Polícia Militar localizaram 
no Industrial, em Guarapua-
va, um homem (21 anos) 
foragido do sistema prisional. 
Diante dos fatos, ele foi 
encaminhado à Polícia Judi-
ciaria para os procedimentos 
cabíveis.

PRISÃO
No Jardim das Américas, 
em Guarapuava, a equipe 
Choque da PM cumpriu, 
na quarta-feira (17), um 
mandado de prisão, em 
desfavor de uma mulher 
(50 anos). Diante dos fatos, 
ela foi encaminhada para 
a Polícia Judiciaria para os 
procedimentos cabíveis.

B.O. VVIIOOLLÊÊNNCCIIAA..  Número de homicídios dolosos (com intenção de matar) registrados no Paraná caiu de 
972 no 1º semestre do ano passado para 862 nos seis primeiros meses de 2024, uma queda de 11,32% no 
comparativo entre os dois períodos

É com imenso pesar que informamos 
o obituário da seguinte data:

18 de julho de 2024
ELISANGELA APARECIDA DE AVILA (42 ANOS)
JOSEFINA DA APARECIDA SILVA (63 ANOS)
FRANCISCO FLORENCIO (80 ANOS)
VITOR GONÇALVES DE JESUS (77 ANOS)
MIGUEL DOS SANTOS (53 ANOS)

*Para mais informações, entre em contato com a Central 
de Triagem (Capitão Frederico Virmond, 1.913, Centro) 

pelos telefones (42) 9.8404-3999 e (42) 3623-8495.

(42) 36272673 ou 984050707

PARANÁ TEM MENOR NÚMERO DE 
HOMICÍDIOS NO 1º SEMESTRE EM 18 ANOS
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O G o v e r n o 
do Estado, 
por meio da 
Secretaria 
da Agricul-

tura e do Abastecimento 
(Seab), assinou convê-
nios para pavimentação 
de estradas rurais em va-
lor superior a R$ 125 mi-
lhões durante o primeiro 
semestre de 2024. Desse 
total, R$ 109,4 milhões 
saem do Tesouro Esta-
dual, enquanto R$ 15,6 
milhões são contraparti-
das municipais.

Os convênios agora 
assinados garantem pa-
vimentação de 114,78 
quilômetros de estradas 
em 35 municípios. Vinte 
e duas estradas recebe-
rão blocos sextavados, 
sete serão cobertas por 
pedras irregulares, qua-
tro terão o revestimento 
de asfalto, uma será pa-
vimentada com pavers 
de concreto e uma com 
paralelepípedo.

De forma direta, a 
melhoria na pavimen-
tação deve impactar em 
77 comunidades, bene-
ficiando pelo menos 6,6 
mil agricultores que têm 
suas propriedades nas 
cercanias. A ação faz 
parte do Programa Es-
tradas Rurais Integradas 
aos Princípios e Siste-
mas Conservacionistas 
(Estradas da Integração).

Ao contribuir para 
o não escorrimento da 
água das propriedades 
rurais para as estradas, o 
programa ajuda na con-

servação das boas quali-
dades e na fertilidade do 
solo, fundamentais para 
garantir renda aos pro-
dutores.

“O programa Estra-
das da Integração é uma 
ação que visa ao contro-
le da erosão por meio da 
redução da poluição dos 
cursos de água e melho-
ria da trafegabilidade”, 
diz o secretário da Agri-
cultura e do Abasteci-
mento, Natalino Avance 
de Souza.

“A estrada de boa 
qualidade ajuda a tornar 
menos penoso o trabalho 
rural, mas não apenas 
isso. Ela será importante 
para o transporte escolar, 
para dar mais conforto 
a doentes a caminho de 
tratamento e para abrir 
novos espaços de renda, 
como o turismo rural”, 
acrescenta.

Após a assinatura 

dos convênios, cabe aos 
municípios fazer as lici-
tações para contratar o 
serviço. Com mais es-
ses convênios assinados 
nos primeiros seis me-
ses deste ano, o Estado 
somará cerca de 1.350 
quilômetros pavimenta-
dos dentro do Programa 
Estradas da Integração 
desde 2019, benefician-
do mais de mil comuni-
dades e cerca de 90 mil 
famílias. O investimen-
to do Estado deve ultra-
passar R$ 521 milhões.

PORTOS
Os portos de Para-

naguá e Antonina al-
cançaram uma nova 
marca histórica de mo-
vimentação. Em junho 
deste ano, 6.582.670 
toneladas foram movi-
mentadas, representan-
do um aumento de 3% 
em relação ao recorde 

anterior, alcançado em 
dezembro do ano pas-
sado, com 6.376.229 
toneladas. Foi o melhor 
desempenho mensal da 
história dos portos pa-
ranaenses.

“É a conquista de um 
time muito consolida-
do, ainda mais conside-
rando que somos o lu-
gar que mais chove no 
Brasil e que nos obriga 
a suspender a movi-
mentação de granel. 
É desafiador alcançar 
tantos recordes nessas 
condições”, afirmou o 
diretor-presidente da 
Portos do Paraná, Luiz 
Fernando Garcia.

Na exportação, os 
destaques vão para 
açúcar a granel, com 
669.380 toneladas, e 
soja, com 1.676.369 
toneladas. O volume 
de açúcar a granel cres-
ceu 15% em compa-

ração a 2023 (582.094 
toneladas) e o grão de 
soja teve um aumento 
de 6% se comparado 
ao mesmo mês do ano 
passado (1.578.472 to-
neladas).

Na importação, fer-
tilizantes e contêineres 
apresentam maiores vo-
lumes, com 4.777.376 
toneladas e 63.600 
TEUs (medida para 20 
pés de comprimento de 
contêiner). Os portos 
paranaenses seguem 
sendo a principal porta 
de entrada para os fer-
tilizantes no País, com 
crescimento de 20% 
em comparação a junho 
de 2023 (727.282 tone-
ladas). Os contêineres 
apresentaram cresci-
mento expressivo de 
45% se comparado a 
junho do ano anterior 
(394.557 toneladas).

O diretor de Opera-

ções da Portos do Para-
ná, Gabriel Vieira, res-
salta que os resultados 
são fruto do trabalho 
de planejamento opera-
cional e de engenharia 
adotado pela empresa e 
que já rendeu aos por-
tos paranaenses quatro 
prêmios consecutivos 
de melhor gestão por-
tuária, concedido pelo 
governo federal. “Ju-
nho se mostrou como 
um mês de grande mo-
vimentação tanto na 
exportação quanto na 
importação e a perspec-
tiva para o segundo se-
mestre é ainda melhor”, 
afirma.

O maior investimen-
to da Portos do Paraná 
para trazer ainda maior 
rapidez e eficiência nas 
operações ferroviárias 
é o Moegão. Ele vai 
agilizar a operação de 
grãos, o que se refletirá 
no volume total de mo-
vimentação do terminal 
de Paranaguá.

“É a maior interven-
ção portuária em desen-
volvimento no Brasil, 
orçada em R$ 592 mi-
lhões e que está sendo 
custeada pela Portos 
Paraná”, explica Luiz 
Fernando Garcia. “A 
nova moega ferroviá-
ria está sendo instalada 
em uma área de quase 
600 mil metros quadra-
dos e vai centralizar a 
descarga dos trens que 
chegam ao Porto de Pa-
ranaguá”. A previsão 
de entrega é o segundo 
semestre de 2025. (Re-
portagem: Redação e 
AEN)

PPAAVVIIMMEENNTTAAÇÇÃÃOO  DDEE  EESSTTRRAADDAASS  RRUURRAAIISS..   Os 35 convênios garantem a pavimentação de 114,78 quilômetros de estradas, bene-
ficiando 6,6 mil famílias de agricultores. Vinte e duas receberão blocos sextavados, sete serão cobertas por pedras irregulares, quatro 
terão o revestimento de asfalto, uma será pavimentada com pavers de concreto e uma com paralelepípedo

CONVÊNIOS FIRMADOS NO 1º SEMESTRE 
SOMAM R$ 125 MILHÕES

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Indicador do Boi Gor-
do Cepea/B3 apresenta 
recuperação na parcial de 
julho, voltando à casa dos 
R$ 230. Segundo pesqui-

sadores do Cepea, a baixa 
oferta de animais a pasto é 
o principal motivo dos rea-
justes positivos. Para a car-
ne, o movimento também é 
de reação nos preços.

Conforme pesquisa-
dores do Cepea, além da 

diminuição no volume de 
animais prontos para aba-
te, houve certo aumento 
do consumo doméstico. 
No acumulado do primei-
ro semestre, porém, as co-
tações do boi e das demais 
categorias de animais caí-

ram, refletindo a disponi-
bilidade recorde de carne 
bovina.

Cálculos do Cepea ba-
seados em estimativa pró-
pria da produção, em dados 
do IBGE e da Secex reve-
lam que o volume de car-

ne disponível no mercado 
brasileiro de janeiro a ju-
nho superou em 14,43% o 
do mesmo período do ano 
passado, atingindo a marca 
histórica de cerca de 3,58 
milhões de toneladas. (Fon-
te: Cepea)

BOI
Arroba volta à casa dos R$ 230; oferta de carne no 1º semestre é recorde
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curta!# PPAARRCCEERRIIAA  CCOOMM  PPOOMMPPIIDDOOUU..   Contrato de parceria com o centro cultural francês para criação de museu em Foz 
do Iguaçu foi assinado nesta quarta-feira (17) pelo governador Carlos Massa Ratinho Junior e o presidente do Centre 
Pompidou, Laurent Le Bon. Museu será construído ao lado do Aeroporto Internacional, em um terreno cedido pela 
CCR, e deverá ser aberto em 2026

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Governo do Para-
ná e o Centre Pompidou 
de Paris assinaram na 
quarta-feira (17) uma 
parceria de colaboração 
técnica para a constru-
ção do Museu Interna-
cional de Arte de Foz 
do Iguaçu, no Oeste do 
Estado. O acordo foi as-
sinado pelo governador 
Carlos Massa Ratinho 
Junior e pelo presidente 
do centro cultural fran-
cês, Laurente Le Bon.

A parceria prevê que 
o projeto do museu seja 
feito baseado em con-
ceitos definidos pela 
instituição francesa. O 
Centre Georges Pompi-
dou de Paris é um dos 
centros culturais mais 
importantes e inova-
dores do mundo. Fruto 
de um investimento de 
mais de R$ 200 mi-
lhões, a previsão é que 
a unidade seja aberta ao 
público até 2026.

Na cerimônia em 
que a cooperação foi 
firmada com o centro 
cultural francês tam-
bém foram assinadas a 
cessão do terreno pela 
CCR Aeroportos para a 
construção do museu e 
a parceria com o arqui-
teto paraguaio Solano 
Benitez para a realiza-
ção do projeto arquite-
tônico da unidade.

“Este é um dia muito 
importante não apenas 
para a cultura de Foz de 
Iguaçu ou do Paraná, 
mas para a cultura bra-
sileira. Não existe hoje 
um museu como este, 
fruto de uma parceira 
como esta, no hemis-
fério sul. É uma novi-
dade que ultrapassa as 
fronteiras do Brasil. O 
circuito cultural de mu-
seus movimenta bilhões 
de dólares, com muitos 
turistas que anualmente 
rodam o mundo visitan-
do as principais unida-
des do mundo. E agora 

Foz do Iguaçu estará 
nesta rota”, afirmou o 
governador.

As tratativas para a 
instalação do museu no 
Paraná iniciaram em 
2020, por meio da Se-
cretaria de Estado da 
Cultura e avançaram 
para o estágio final em 
maio deste ano, quando 
o governador e a secre-
tária estadual da Cultu-
ra, Luciana Casagran-
de Pereira, estiveram 
na sede do museu, em 
Paris, para confirmar a 
instalação no Estado.

REFERÊNCIA 
CULTURAL

Por meio da inicia-
tiva, o Poder Execu-
tivo busca contribuir 
para o fortalecimento 
da cultura no Paraná e 
a consolidação de Foz 
do Iguaçu como um 
dos maiores destinos 
turísticos do mundo. 
“A cidade já é uma re-
ferência mundial no tu-
rismo de natureza, com 
suas belezas naturais e 
as cataratas. Também é 
um destino muito im-
portante no turismo de 
resorts, com grandes 

hotéis. Agora, com esta 
unidade, se consolidará 
também como um dos 
principais destinos cul-
turais do planeta”, disse 
Ratinho Junior.

Segundo Luciana 
Casagrande Pereira, 
o conceito do novo 
museu busca relacio-
nar-se com o território 
onde ele será instala-
do, funcionando tam-
bém como espaço de 
residência técnica para 
artistas e curadores. 
“Não será apenas uma 
unidade feita com base 
nos conceitos do Cen-
tre Pompidou, mas um 
espaço que também 
representará o Paraná, 
o Brasil e a região de 
tríplice fronteira, valo-
rizando a cultura regio-
nal”, explicou.

“Será um museu que 
vai presar pela pes-
quisa e reflexão dos 
artistas, curadores e 
pesquisadores sobre a 
importância da arte e 
a relação dela com a 
natureza, tudo isso dia-
logando com obras do 
acervo do Pompidou”, 
salientou a secretária. 
“Teremos um resultado 

muito potente, porque 
estamos fazendo uma 
construção coletiva, 
com o Pompidou nos 
provocando para algu-
mas reflexões e nossa 
equipe pesquisando 
para desenvolver esse 
conceito”.

De acordo com o 
presidente do Pom-
pidou, a ideia é que a 
programação do Museu 
Internacional de Foz 
do Iguaçu seja formada 
por peças de artistas la-
tino-americanos e tam-
bém da sede do museu 
em Paris, que conta 
com uma coleção com 
importantes nomes de 
arte moderna e contem-
porânea europeia.

“Uma das questões 
mais importantes hoje 
em dia é a relação en-
tre a natureza e a cul-
tura. Nesse sentido, o 
grande número de vi-
sitantes que vai a Foz 
do Iguaçu terá não só a 
obra-prima da natureza, 
que são as Cataratas, 
mas também um con-
tato com a cultura e a 
arte contemporânea. A 
programação no Paraná 
vai depender do que o 

Estado demande, com 
base no que o público 
vai querer ver”, afir-
mou Le Bon

“Desde o início das 
negociações, tanto a 
secretária quanto o go-
vernador se mostraram 
bastante engajados para 
criar essa dialética en-
tre uma arquitetura re-
volucionária e um acer-
vo apaixonante, como 
o se pretende colocar 
no museu”, ressaltou 
o presidente do Centro 
Pompidou.

CRONOGRAMA
A previsão é que o 

projeto arquitetônico 
seja concluído até ja-
neiro de 2025, para que 
a licitação da constru-
ção seja publicada até 
março e para as obras 
iniciarem no início do 
segundo semestre. Ele 
ficará em uma área de 
cerca de 24 mil metros 
quadrados.

“É um projeto mui-
to complexo, que vai 
respeitar todos os con-
ceitos modernos de sus-
tentabilidade. O Centre 
Pompidou é super exi-
gente, então não será 

uma obra tradicional, 
que precisa respeitar 
todos estes ritos”, ex-
plicou o secretário de 
Planejamento, Guto 
Silva.

O local de constru-
ção do Museu Interna-
cional de Arte de Foz 
do Iguaçu também será 
estratégico, próximo à 
principal atração turís-
tica da cidade: o Parque 
Nacional do Iguaçu, 
que abriga as Cataratas, 
e à cerca de 10 minutos 
do centro de visitantes. 
A assinatura aconteceu 
justamente no terreno 
que abrigará o futuro 
edifício, localizado ao 
lado do Aeroporto In-
ternacional de Foz do 
Iguaçu. Ele foi cedido 
pela CCR Aeroportos, 
empresa responsável 
pela administração do 
terminal.

“A chegada do Pom-
pidou ao Brasil abre 
muitas possibilidades 
de desenvolvimento 
cultural, social e eco-
nômico. Para o Grupo 
CCR, é uma imensa sa-
tisfação contribuir para 
este momento”, decla-
rou o CEO da CCR Ae-
roportos, Fabio Russo.

O projeto arquitetô-
nico do museu de Foz 
do Iguaçu será assinado 
pelo premiado arqui-
teto paraguaio Solano 
Benítez, que coleciona 
prêmios como SI Swiss 
Architectural Award 
2007-2008 (SUI), AIA 
Honorary Fellowship 
2012 (EUA) e um Leão 
de Ouro da Bienal de 
Veneza de 2016. Ele 
trabalhará em colabo-
ração com o arquiteto 
brasileiro Angelo Buc-
ci, professor da USP e 
um dos maiores nomes 
da arquitetura con-
temporânea do país. 
Em 1992, ele criou o 
pavilhão do Brasil na 
Expo 92 em Sevilha. 
(Reportagem: Redação 
e AEN; Foto: Gabriel 
Rosa/AEN)

MUSEU INTERNACIONAL DE ARTE NO PARANÁ
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NOTAS 
TROPICAIS
TV             
A CNBC Brasil, canal que deve 
estrear nos próximos meses, 
anunciou a contratação do 
apresentador Fábio Turci, ex-
-Globo, que chega para reforçar 
a equipe de Jornalismo da 
emissora, focada em economia 
e negócios. Turci trabalhou 
no Grupo Globo por 23 anos, 
atuando como repórter, âncora 
e correspondente internacional.

TV 2
Especializado na cobertura do 
setor econômico, Turci tem MBA 
em economia e mercado de 
capitais. Foi correspondente da 
Globo nos Estados Unidos por 
cinco anos, cobrindo temas como 
terrorismo, política e direitos 
humanos. Além da atuação no 
jornalismo de economia e negó-
cios, dedica-se a questões como 
direitos humanos, homotransfo-
bia, racismo e miséria.

JORNAL
José Henrique Mariante 
assumirá a partir de outubro 
o posto de correspondente da 
Folha de S.Paulo na Europa. 
Ele ficará baseado em Berlim e 
substituirá a Ivan Finotti, que 
está retornando a São Paulo, 
onde será integrado ao time de 
repórteres especiais do jornal, 
após dois anos atuando em 
Madri. No jornal, em que atua 
desde 1991, Mariante foi re-
pórter, correspondente, editor, 
secretário de Redação, ombuds-
man e repórter especial.

JABUTI
O Prêmio Jabuti Acadêmico foi 
criado em 2024 e é dedicado 
às áreas científicas, técnicas e 
profissionais, visando valorizar, 
reconhecer a excelência e divul-
gar os autores e editores que 
se dedicam a esses segmentos 
no Brasil. Os autores premiados 
em cada uma das categorias 
receberão uma estatueta e um 
prêmio de R$ 5 mil.

EDITAL
A Secretaria de Estado da Cultura 
(SEEC) divulgou nesta quinta-feira 
(18) o resultado após análise de 
recurso da fase de habilitação 
de chamada complementar do 
Edital 003/2023 – Paraná Festi-
vais, viabilizado com recursos da 
Lei Complementar n.º 195 (Lei 
Paulo Gustavo). O resultado foi 
publicado e pode ser conferido 
na plataforma SIC.Cultura (www.
sic.cultura.pr.gov.br/) e na página 
do edital. Agora, os projetos ha-
bilitados seguem para a fase de 
homologação de resultados.

PPRRÊÊMMIIOO  JJAABBUUTTII  AACCAADDÊÊMMIICCOO..   Obra “Projeto EspeleoPiraí: em defesa do patrimônio natural de Piraí 
da Serra/PR” concorre na categoria inédita do maior prêmio da literatura brasileira. Livro reúne estudos 
desenvolvidos entre 2021 e 2023

PESQUISAS SOBRE CAVERNAS 
INTEGRAM LIVRO FINALISTA

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O livro “Projeto Espeleo-
Piraí: em defesa do patrimô-
nio natural de Piraí da Serra/
PR”, organizado pelo Grupo 
Universitário de Pesquisas 
Espeleológicas (Gupe) é 
finalista do Prêmio Jabuti 
Acadêmico. A obra reúne 
pesquisas desenvolvidas, 
ao longo de dois anos, por 
professores e alunos da Uni-
versidade Estadual de Pon-
ta Grossa (UEPG) e outras 
instituições parceiras, sobre 
o patrimônio natural dos 
Campos Gerais, as cavernas 
e formações geológicas da 
Escarpa Devoniana. O livro 
é gratuito e foi distribuído 
em escolas e bibliotecas de 
Ponta Grossa e região.

Ao lado de outras nove 
obras, o livro, publicado 
pela editora ABC Projetos 
Culturais, compete pelo 
Jabuti Acadêmico na cate-
goria Geografia e Geociên-
cias. Criado neste ano, o 
Jabuti Acadêmico é a cate-
goria do Prêmio Jabuti de-
dicada a valorizar obras de 
caráter científico que con-
tribuam para o desenvolvi-
mento científico e tecnoló-

gico do Brasil. Com quase 
seis décadas de atuação, o 
Jabuti é considerado uma 
das maiores premiações da 
literatura brasileira e de lín-
gua portuguesa.

Organizado pelo profes-
sor Henrique Simão Pon-
tes, do curso de Tecnologia 
em Mineração (à distância) 
da UEPG, e a pesquisadora 
Laís Luana Massuqueto, o 
livro traz em seus 11 capítu-
los o resultado de pesquisas 
desenvolvidas sob perspec-
tivas de diferentes áreas do 
conhecimento que integram 
a obra. Participaram do tra-
balho 22 pesquisadores dos 
cursos de Geografia, Jorna-
lismo, Turismo e Ciências 
Biológicas dos Programas 
de Pós-graduação em Geo-
grafia (PPGGeo) e Jornalis-
mo (PPGJor). Também as-
sinam a obra pesquisadores 
do Gupe, entidade da qual 
alguns docentes fazem par-
te, e de outras instituições 
parceiras e apoiadoras.

PIRAÍ DA SERRA
A publicação reúne es-

tudos desenvolvidos pelos 
pesquisadores entre 2021 
e 2023, sobre a geologia, a 
riqueza mineral, a biodiver-

sidade e o patrimônio ar-
queológico, como pinturas 
rupestres das cavernas de 
Piraí da Serra, formações 
geológicas localizadas en-
tre os municípios de Castro, 
Piraí do Sul e Tibagi, e que 
compõem a Escarpa De-
voniana. O livro também 
propõe discussões sobre os 
desafios para a preservação 
da região e o seu potencial 
turístico.

O organizador do livro, 
professor Henrique Pontes, 
ressalta que a obra traz re-
sultados inovadores e im-
portantes descobertas feitas 
na região, como as primei-
ras pinturas rupestres de 
araucárias, minerais raros, a 
catalogação de novas espé-
cies animais e de microrga-
nismos que possuem grande 
potencial biotecnológico.

“O livro possui caráter 
acadêmico, mas é acessível 
ao público. Explicamos os 
conceitos e termos e dis-
ponibilizamos figuras que 
mostram com clareza as 
belezas e curiosidades iden-
tificadas ao longo da pesqui-
sa”, explica o professor.

CATEGORIA
“Projeto Espeleopiraí: 

em defesa do patrimônio 
natural de Piraí da Serra/
PR (ed. ABC Projetos 
Culturais) é finalista na 
categoria Geografia e 
Geociências do Jabuti 
Acadêmico.

A premiação, da Câ-
mara Brasileira do Livro 
com o apoio da Socieda-
de Brasileira para o Pro-
gresso da Ciência (SBPC) 
e da Academia Brasileira 
de Ciências (ABC), tem 
como foco obras cientí-
ficas, técnicas e profis-
sionais, reconhecendo e 
divulgando autores e edi-
tores destacados nesses 
segmentos.

O objetivo é incentivar 
e valorizar a excelência 
na produção acadêmica 
nacional, buscando reco-
nhecer contribuições re-
levantes para o desenvol-
vimento científico, social, 
político e cultural do país.

O físico brasilei-
ro Prof. Dr. Marcelo 
Knobel, professor titular 
na Universidade Estadual 
de Campinas (Unicamp), 
é o curador da 1ª edição 
do Prêmio Jabuti Acadêmi-
co. (Reportagem: Redação e 
AEN; Foto: UEPG)
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SUDOKU

CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br

A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Logo cedo, as cobranças e críticas podem azedar a convivência com os 
colegas, especialmente no trabalho. Ainda bem que o astral fica mais leve 
rapidinho e você terá mais facilidade para trabalhar em conjunto com cole-
gas ou sócios. Se tiver a chance de ajudar alguém, vai se sentir melhor com 
você mesma, minha consagrada. Há sinal de ótimos momentos a dois se 
investir nos pontos em comum com o par.

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Sextou, Áries, mas você começa o dia mais impulsivo do que o normal e pode 
se meter em confusão se não tiver cuidado. Ainda bem que logo a Lua entra 
em Capricórnio e ressalta seu lado ambicioso. Aí, vai sobrar pique para colocar 
as mãos na massa e causar uma boa impressão com seu jeito responsável. Se 
anda de olho em uma promoção, essa é a hora de mostrar que tem capaci-
dade para dar conta de novas responsabilidades.

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Logo cedo, você pode ter dificuldade para lidar com pessoa teimosa ou mui-
to conservadora, mas cuidado pra isso não virar uma briga. É melhor respirar 
fundo e dar uma volta pra esfriar a cabeça, porque logo a Lua se muda pra Ca-
pricórnio e promete mudanças e novidades pela frente, algo que o seu signo 
adora. Se anda pensando em fazer uma reforma em casa, procurar um novo 
emprego ou fazer aquela faxina nos armários, vá em frente.

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
O dia começa meio tenso e podem rolar alguns desafios no trabalho logo 
cedo, especialmente se você não conseguir manter a atenção nas tarefas, 
Câncer! Ainda bem que a Lua está de mudança para Capricórnio ainda pela 
manhã e você deve se entender melhor com todo mundo, tanto no serviço 
quanto em outras áreas da sua vida. Parceria ou sociedade conta com a bên-
ção das estrelas. 

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Sextou, Leão, mas é melhor começar o dia exercitando a sua paciência para 
não brigar com o mozão antes mesmo de sair de casa. Ainda bem que o astral 
melhora rapidinho e a Lua ajuda você a direcionar boa parte do seu foco para 
o serviço. Deixe as distrações de lado e redobre o esforço para deixar as suas 
obrigações em ordem até o final do expediente. A paquera pode se arrastar e 
não será tão fácil fisgar o crush.

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
O céu envia uma vibe tensa logo cedo e pode rolar discussão com o par ou 
com o pessoal de casa, Virgem. Melhor ficar na sua e fugir de polêmicas por-
que logo o astral melhora. A Lua desembarca em seu paraíso astral ainda pela 
manhã e você vai contar com uma dose extra de simpatia e de sorte. É um 
bom dia fazer uma fezinha e para dar andamento em alguns projetos pessoais 
ou de trabalho, porque tudo deve correr às mil maravilhas. 

LIBRA - (23 set a 22 out)
No trabalho, a comunicação fica meio estremecida e pode rolar mal–enten-
dido logo cedo. Explique suas ideias de maneira clara e não se distraia na hora 
de cuidar das suas obrigações, Libra. E com a Lua de mudança para Capricór-
nio ainda pela manhã, as tarefas rotineiras devem correr bem, ainda mais se 
ficar na sua. Quem trabalha em casa ou com a família tem mais chance de 
se destacar.

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Sextou, Escorpião, e a vontade de comprar tudo o que vê pela frente 
pode falar mais alto logo cedo. É melhor você se controlar antes que esse 
impulso faça um estrago na sua conta bancária, tá? Ainda bem que logo 
a Lua entra em Capricórnio e o astral fica mais leve. Você vai contar com 
raciocínio rápido e boas ideias para se destacar no trabalho, mas também 
pode fazer contatos importantes.

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Você vai precisar de uma dose extra de paciência logo cedo pra não sair im-
plicando com todo mundo, Sagita, especialmente com o pessoal de casa. 
Pegue leve e não compre briga à toa, porque logo o astral melhora com a 
chegada da Lua em Capricórnio, que sinaliza melhoras importantes envolven-
do as finanças. Se quiser encher o bolso e impressionar todo mundo com seu 
profissionalismo, coloque as mãos na massa e não fique enrolando.

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Sextou, Caprica, mas o começo da manhã pode ser meio tumultuado, es-
pecialmente se der ouvidos a fofocas ou se envolver em tretas nas redes 
sociais. Respire fundo e não perca a calma pra fugir das ciladas. Ainda bem 
que a Lua logo entra em seu signo e você vai contar com energia de sobra 
para defender seus interesses e brigar pelo que deseja. Se depender das 
estrelas, tudo corre bem nos momentos a dois.

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
O seu signo costuma se entender bem com as pessoas, Aquário, mas a ma-
nhã não vai ser tão tranquila quanto você gostaria, ainda mais se tiver que re-
solver uma treta envolvendo dinheiro. A entrada da Lua em seu inferno astral 
promete acalmar os ânimos rapidinho, embora aumente o desejo de ficar no 
seu cantinho. No trabalho, confie em seu sexto sentido para encontrar novas 
soluções e lidar com o que pintar pela frente. 

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Esta sexta começa um pouco tensa e, se não tiver cuidado, pode arrumar 
briga nas redes sociais ou com os amigos antes mesmo do café da manhã. A 
boa notícia é que a Lua brilha em Capricórnio e você pode encarar o serviço 
com bom humor e otimismo, mesmo que venha muita coisa pela frente, Tou-
ro. Ainda bem que terá energia e disposição de sobra para encarar qualquer 
tarefa. 
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Hospital de 
Reabilita-
ção (HR), 
em Curiti-
ba, realiza 

diagnósticos, produ-
ções e manutenções de 
próteses faciais para 
pacientes de todo o Pa-
raná por meio do Sis-
tema Único de Saúde 
(SUS). Além da parte 
estética, as próteses 
recuperam a autoes-
tima e qualidade de 
vida das pessoas. O 
hospital faz parte das 
unidades próprias do 
Governo do Estado e 
integra o Complexo 
Hospitalar do Trabalha-
dor (CHT).

O objetivo do ser-
viço é atender toda a 
demanda de pacientes 
mutilados faciais do 
Paraná que necessi-
tem de próteses como 
auricular, nasal, ócu-
lo-palpebral, oculares, 
obturadoras de palato e 
para grandes perdas dos 
maxilares, com atendi-
mento multi e interpro-
fissional, envolvendo 
cirurgiões-dentistas, 
protesistas, fonoaudió-
logos, fisioterapeutas, 
psicólogos, cirurgiões-
-plásticos reparadores e 
oftalmologistas.

O diretor-geral do 
CHT, Guilherme Gra-
ziani, explicou que esse 
é um serviço pioneiro 
implantado pelo Go-
verno do Estado em 
2020. “É realizado por 
cirurgiões dentistas do 
hospital e nestes qua-
tro anos já reabilitamos 
e mudamos a vida de 
centenas de pacientes 
oncológicos e vítimas 
de trauma”, afirmou.

Em funcionamen-
to desde 2020, o Am-
bulatório de Próteses 
Faciais Reconstrutivas 
do HR foi o primeiro 
serviço qualificado do 
Brasil a oferecer esse 
atendimento pelo SUS 
e já entregou 127 peças 
personalizadas. As pró-

teses são indicadas para 
pacientes que possuem 
algum tipo de anomalia 
craniofacial ou muti-
lações que não podem 
ser reconstruídas cirur-
gicamente, como, por 
exemplo, casos de mi-
crotia, perda de rosto 
por acidentes, queima-
duras ou doenças como 
câncer de pele.

As próteses atuam na 
recuperação de funcio-
nalidades como masti-
gação, fonação e mui-
tas vezes na respiração, 
e são divididas em dois 
grupos: intra e extrao-
rais (faciais). As intrao-
rais são para pacientes 
que tiveram mutilações 
nos ossos maxilares por 
tratamentos oncológi-
cos, e receberão pró-
teses obturadoras de 
palato. A prótese facial 
pode ser nasal (de na-
riz), ocular, óculo-pal-
pebral, auricular e para 
grandes perdas faciais.

Ao todo, desde 2020, 
foram confeccionadas 
e entregues 72 próteses 
oculares, 23 obturado-
ras, 10 nasais, oito au-

riculares, sete faciais, 
seis maxilares e uma 
intraoral.

AMBULATÓRIO
O atendimento é 

feito semanalmente 
no HR, todas às quin-
tas-feiras, pelas cirur-
giãs-dentistas Roberta 
Targa Stramandinoli 
Zanicotti e Camila Pa-
loma. Em média, oito 
pacientes passam por 
estes atendimentos toda 
semana. O serviço in-
clui desde a triagem até 
a criação e manutenção 
das próteses.

“Nossa missão é de-
volver para esses pa-
cientes a qualidade de 
vida, função, autoes-
tima e principalmente 
a convivência em so-
ciedade. Essas próte-
ses duram em média 
de dois a três anos e 
fazemos um acompa-
nhamento com todos os 
pacientes duas vezes ao 
ano para ajustes”, disse 
Roberta.

Os pacientes que ne-
cessitam de reabilitação 
com próteses faciais, 

oculares e para grandes 
perdas dos maxilares 
são encaminhados via 
unidades de saúde do 
SUS para o HR. Em 
casos de dúvidas sobre 
o encaminhamento, o 
profissional de saúde 
pode entrar em contato 
com o HR pelo telefone 
(41) 3281-2600 e soli-
citar instruções com o 
Ambulatório do hospi-
tal.

“O paciente precisa 
buscar atendimento em 
uma unidade de saúde 
mais próxima e a Secre-
taria Municipal de Saú-
de irá encaminhar esse 
paciente para o nosso 
fluxo de atendimento”, 
explicou Camila.

PRODUÇÃO
Após a fase inicial 

de triagem, inicia-se o 
processo de produção 
das próteses. Essa etapa 
inclui a digitalização e 
modelagem das pró-
teses no computador, 
o molde impresso em 
ácido polilático com a 
utilização de impresso-
ras 3D e a finalização 

com a moldagem em 
silicone – realizada ma-
nualmente pelas profis-
sionais de maneira per-
sonalizada de acordo 
com a necessidade do 
paciente.

Os protótipos e mol-
des faciais são produzi-
das a partir de imagens 
de tomografias compu-
tadorizadas, e os mode-
los são impressos com 
tecnologia 3D, produ-
zidos por pesquisado-
res da Universidade 
Tecnológica Federal do 
Paraná (UTFPR), en-
volvendo os cursos de 
Engenharia Mecânica, 
Mecatrônica, Design e 
Odontologia.

HOSPITAL
O Hospital de Rea-

bilitação atende pacien-
tes com doenças neu-
romusculares, lesões 
encefálicas adquiridas, 
lesões medulares, mal-
formações congênitas, 
mie lomeningoce le , 
sequelas físicas cau-
sadas pela hanseníase, 
paralisia cerebral, am-
putações de membros, 

Síndrome Pós-Polio-
mielite, Parkinson e 
também pacientes com 
sequelas para reabilita-
ção.

Nesta unidade são 
atendidas as especia-
lidades de neurologia, 
neurocirurgia, ortope-
dia, urologia, clínica 
médica, fisiatria, pedia-
tria, otorrinolaringolo-
gia e cardiologia.

No serviço de reabi-
litação, oferece fisio-
terapia, hidroterapia, 
terapia ocupacional, 
fonoaudiologia, psico-
logia, serviço social, 
enfermagem e nutrição, 
e também a disponi-
bilização de Órteses, 
Próteses e Materiais de 
Auxílio à Locomoção 
(OPMAL).

Além do início do 
Ambulatório de Próte-
ses, desde 2019 a Se-
cretaria de Estado da 
Saúde (Sesa) implantou 
os primeiros 20 leitos 
de Unidades de Tera-
pia Intensiva (UTI) e 
45 leitos de enfermaria, 
aumentou de três para 
cinco salas cirúrgicas 
e implantou um labo-
ratório de neurocirur-
gia e posto de coleta 
laboratorial 24 horas. 
Durante a pandemia da 
Covid-19, o hospital 
atuou como retaguarda, 
disponibilizando leitos 
exclusivos para esse 
atendimento. Atual-
mente o hospital conta 
com 20 leitos de UTI e 
51 leitos de enfermaria, 
que integram a Rede 
Hospitalar Estadual.

Somente no ano pas-
sado, o HR registrou 
82.442 atendimentos, 
sendo 53.349 terapias, 
24.589 consultas e 
4.504 exames. O núme-
ro é 68% maior do que 
o registrado em 2021, 
quando o hospital reali-
zou 48.914 atendimen-
tos no total. A Sesa re-
passa anualmente cerca 
de R$ 31 milhões para 
custeio da unidade. 
(Reportagem: Redação 
e AEN; Foto: Geraldo 
Bubniak/AEN)

HR PRODUZ PRÓTESES FACIAIS QUE 
RECUPERAM AUTOESTIMA DOS PACIENTES





IMOVEIS

VENDA

VENDO TERRENO 
EM PONTA GROS-
SA (PR), MEDINDO 
12X25M. R$ 30 MIL. 
TEL. (42) 9 8403-7854.
------------------------------
CASA – BAIRRO BO-
QUEIRÃO, RUA RO-
DRIGUES ALVES, 
Nº 6; CONTENDO 09 
PEÇAS SENDO 03 
QUARTOS, SALA, 
COZINHA, 02 BAN-
HEIROS, LAVANDE-
RIA E GARAGEM.
VALOR: R$ 120.000,00
FONE: 98403-7854
------------------------------
APARTAMENTO – 
BAIRRO SÃO CRIS-
TÓVÃO, RUA OTTO 
RICKLI, 375; TERREO. 
VALOR: R$ A COMBI-
NAR OU TROCO POR 
CASA NO MESMO 
BAIRRO; FONE: 99904-
7823 OU 3622-6302
------------------------------
TERRENO  390 MET-
ROS  – VILA CARLI, 
CONTENDO 02 CA-
SAS. VALOR:  R$ 
230.000,00; ACEITO 
PERMUTA NO BAIR-
RO CRISTO REI OU 
RECANTO FELIZ. 
FONE:  42 99943-1979
------------------------------
CHÁCARA, 10  KM 
DO PINHÃO, CON-
TENDO 03 CASAS, 02 
TANQUES DE PEIX-
ES, TODO CERCADA 
DE TELA, PRÓXIMO A 
BR. VALOR : A COM-
BINAR; OU TROCO 
POR OUTRA PERTO 
DE GUARAPUAVA. 
FONE:  99122-7025  
OU  99139-7325
------------------------------

CASA – SANTANA, 
RUA DEPUTADO 
LAURO SODRÉ 
LOPES, 469; TER-
RENO MEDINDO 12 X 
10, TODO MURADO. 
VALOR: R$ 90.000,00; 
ACEITO CARRO NO 
NEGÓCIO. FONE:  
3304-3099  RODRIGO
------------------------------
TERRENO – VILA 
KENNEDY, CON-
TENDO CASA MIS-
TA, MED. 2.500M². 
VALOR: 600.000,00. 
FONE: 3623-2101

LOCAÇÃO

KITINETE - BAIRRO 
DOS ESTADOS, CON-
TENDO 03 PEÇAS 
GRANDES, RUA BA-
HIA, 463 - PRÓXIMO À 
PRAÇA DA FÉ; PARA 
01 PESSOA SEM CRI-
ANÇA E SEM PET .
VALOR: R$ 500,00 
INCLUSO ½ ÁGUA E 
LUZ
FONE: (42) 99972-
4826, FALAR COM 
ONDINA
------------------------------
KITINETE - BAIRRO 
SANTA CRUZ, CON-
TENDO 01 QUARTO, 
WC, COZINHA COM 
PIA, INTERNET, 
ANTENA P/TV, GA-
RAGEM; RUA LUIZ 
CISCATO, 58, EM 
FRENTE A APAE 
VALOR: R$ 800,00 IN-
CLUSO ÁGUA E LUZ 
FONE: (41) 98813-7956
------------------------------
KITINETE – VILA 
CARLI, P/ 01 PESSOA, 
MOBILIADA, PRÓXI-
MO AO CEDETEG, DE 
PREFERÊNCIA ES-
TUDANTE. VALOR: À 
COMBINAR. FONE: 
(42) 98869-6880
------------------------------
SALA COMERCIAL 
– BAIRRO SANTA 
CRUZ, 100 M., COM 
BANHEIRO, INTER-
NET, RUA LUIZ CIS-

CATO,58; EM FR-
ENTE APAE. VALOR: 
R$ 1.200,00. FONE: 
(41) 98813-7956
------------------------------
KITINETE – SAN-
TANA, RUA LEO-
NEL ARMANDO ZA-
KALUSNI (ANTIGA 17 
DE JULHO), 162; FUN-
DOS. CONTENDO 
04 PEÇAS GRANDE. 
VALOR: R$ 600,00 
FONE: 99966-5092
------------------------------
KITINETE – SANTA 
CRUZ, RUA JUVENAL 
CALDAS, 1098;  CON-
TENDO 01 QUARTO, 
COZINHA E BANHEI-
RO
VALOR: R$ 600,00  – 
INCLUSO ÁGUA E 
LUZ
FONE: 98807-9189  
OU 3304-3069
------------------------------
APARTAMENTO – 
CRISTO REI, AVENI-
DA OLINTO PIMENT-
EL, 597;  CONTENDO 
03 QUARTOS, SALA, 
COZINHA, BANHEI-
RO E GARAGEM. 
VALOR:  R$ 650,00 
FONE:  98426-8409

CARROS

VENDO TOWNER, EM 
ÓTIMO ESTADO. R$ 8 
MIL.  TEL. (41) 9 8813-
7956

DIVERSOS

VENDO ROÇADEIRA, 
MARCA VULCAN, 
SEM USO. É A GASO-
LINA. R$ 1 MIL. TEL. 
(42) 9 8403-7854.
------------------------------
VENDO BICICLETA A 
MOTOR, BARRA CIR-
CULAR. R$ 1,5 MIL. 
TEL. (42) 9 8403-7854.
------------------------------
VENDO MOTOSSER-
RA, MARCA VUL-
CAN, USADA. R$ 600. 
TEL. (42) 9 8403-7854.
------------------------------
VENDO FORNO ELÉ-
TRICO, NOVO. R$ 2 
MIL. TEL. (41) 9 8813-
7956
------------------------------
VENDO CAIXA REG-
ISTRADORA. R$ 1 
MIL. TEL. (41) 9 8813-
7956
------------------------------
VENDO MALA DE 
VIAGEM, GRANDE. 
R$ 150. TEL. (41) 9 
8813-7956
------------------------------
VENTILADOR , 
PEQUENO, VOLTA-
GEM 110. VALOR: 
R$ 50,00 FONE: (41) 
98813-7956
------------------------------
MALA PARA VIAGEM, 
SEMI NOVA VALOR: 
R$ 200,00 FONE: (41) 
98813-7956
------------------------------
FORNO ELÉTRICO, 
GRANDE. VALOR: R$ 
2.000,00 FONE: (41) 
98813-7956
------------------------------
CAIXA REGISTRA-
DORA, ANTIGA, PIN-
TURA ORIGINAL 
VALOR: R$ 1.700,00
FONE: (41) 98813-7956
------------------------------
ESTUFA PARA SAL-
GADINHOS, VOLTA-
GEM 220, VIDRO VAL-
OR: R$ 250,00
FONE: (41) 98813-7956
------------------------------
SERRA CIRCULAR 
ESQUADEJADEIRA, 
REBOTE E FURA-
DEIRA HORIZONTAL 
PARA MARCENARIA 
VALOR: R$ 10.000,00 
FONE: 99862- 9500
------------------------------
APARADOR DE 
GRAMA, VOLTA-
GEM 110. VALOR: R$ 
200,00. FONE: 99972-
4826
------------------------------
DVD, VOLTAGEM 
110 VALOR: R$ 60,00 
FONE: 99972 – 4826
------------------------------
CAPACETE MOTO-
QUEIRO, PECHIN-
CHA VALOR: R$ 50,00 
FONE: (42) 98432-
0763// (42) 99971-2235
CELULAR MOTORO-
LA G9, PLAY – 64 GB, 
VERDE TURQUESA, 
SEMI NOVO VALOR: 

R$ 700,00. FONE: (42) 
98432-0763
------------------------------
BICICLETA MONARK 
TRIP SHIMANO, 
CINZA, 18 MARCHAS 
EM BOM ESTADO, 
DOCUMENTOS EM 
ORDEM; ANO 2022; 
COR ALUMÍNIO, MAR-
CHAS, PNEUS NOVOS. 
VALOR: A COMBINAR 
FONE: 98432-0763 OU 
99971-2235
------------------------------
SOM PHILLIPS DIGI-
TAL MP3, M57 AM/FM, 
ENTRADA P/ 05 CDS, 
BIVOLT, 02 CAIXAS 
DE SOM. VALOR: R$ 
900,00, SENDO R$ 
500,00 DE ENTRA-
DA E R$ 400,00 P/ 
20 DIAS. FONE: (42) 
98432-0763
------------------------------
TELEFONE RESI-
DENCIAL, SEM 
LINHA VALOR: R$ 
25,00 FONE: (42) 
98432-0763
------------------------------
CELULAR, SAM-
SUNG J4G, PERFEI-
TO ESTADO VALOR: 
R$ 250,00 FONE: (42) 
98432-0763
------------------------------
ESTOQUE P/BAZAR 
VALOR: À COMBI-
NAR FONE:  3623-
2101  JÔ
------------------------------
CELULAR POSITIVO, 
SEMINOVO, BEM  
CONSERVADO E 
COM CARREGADOR 
DE TECLA;
VALOR:  R$  60,00
FONE:  99971-2235  
OU  98432-0763
------------------------------
GAITA 48 BAIXOS,  
SEMINOVA VALOR: 
R$ 1.980,00  OU TRO-
CO POR CARNEI-
ROS. FONE:  99122-
7025  OU  99139-7325
------------------------------
MÁQUINA COSTURA 
– SINGER VALOR: 
A COMBINARFONE:  
99122-7025  OU  99139-
7325
------------------------------
BICICLETA CALÓI 
MOTORIZADA. VAL-
OR: R$ 1.300,00. 
FONE: 98403-7854
------------------------------
E Q U I PA M E N T O S 
PARA ALARME 
COM NOTA FISCAL, 
PODENDO SER P/
RESIDÊNCIA OU CO-
MÉRCIO. VALOR: R$ 
400,00. FONE:  9910-
7751 
------------------------------
ESTOQUE P/BAZAR, 
VALOR A COMBI-
NAR. FONE:  3623-
2101  JOSENILDA
-----------------------------
DOIS MOTORES  
PARA PORTÃO  DE 
ELEVAÇÃO, FUNCIO-

NADO PERFEITA-
MENTE. VALOR A 
COMBINAR. FONE:  
99977 -4634 OU  99854-
2670
------------------------------
CADEIRA BARIGOTO 
DE BEBÊ, PARA CAR-
RO, EM PERFEITO 
ESTADO, VALOR R$ 
250,00. FONE:  3624-
9247  OU  99149-0957
------------------------------
FOGÃO À LENHA, 
Nº 3, COR BRANCA, 
VALOR R$ 500,00. 
FONE:  3623-5605
------------------------------
MÁQUINA DE COS-
TURA SINGER VAL-
OR:  R$  400,00 FONE:  
99957-2286

EMPREGO

DIARISTA/ MEN-
SALISTA ½ PERÍODO
FONE: (42) 98829-0419
------------------------------
DIARISTA, DOMÉSTI-
CA OU SERVIÇOS 
GERAIS, COM EX-
PERIÊNCIA. FONE: 
99869-1420  /  98414-
0448
------------------------------
PEDREIRO, CARPIN-
TEIRO, PINTOR, CO-
LOCADOR DE POR-
CELANATO FONE:  
98425-6068  RENATO
------------------------------
PROCURO CASEIRO 
PARA MORAR EM SÍ-
TIO NA CIDADE DE 
INÁCIO MARTINS, 
FALAR COM ANDRÉ. 
FONE: 99802 2299
------------------------------
DIARISTA, ZELADO-
RA OU SERVIÇOS 
GERAIS
FONE:  9986-6817
------------------------------
DIARISTA, MEN-
SALISTA OU CAMA-
REIRA.
FONE: 98404-4077  
OU  99807-7633
------------------------------
DIARISTA, MEN-
SALISTA OU DO-
MÉSTICA
FONE:  98403-0626 – 
ORLANDA
------------------------------
PEDREIRO OU SER-
VIÇOS GERAIS.
FONE:  99909-9784;
------------------------------
CHACAREIRO OU EM 
FAZENDA, TENHO 
EXPERIÊNCIA, ME 
CHAMO EVERTON 
FONE:  8843-5752  OU  
9114-5083
------------------------------
CHACAREIRO, CA-
SEIRO, FAÇO CER-

SÁBADO E DOMINGO
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CADEIRA DE 
BEBÊ p/carro 
“bebê confort”, 
valor R$ 60,00. -   
Fone(s): 98883-
8633   
-----------------------
CAMA DE CASAL 
com colchão, 
valor R$ 150,00. -   
Fone(s): 99808-
5885   
-----------------------
COLCHÃO OR-
TOPÉDICO  + 01 
guarda louça, 
pouco uso, valor 
de R$ 250,00 os 
dois. -   Fone(s): 
3622-7396 Davi   
-----------------------
FOGÃO 4 BO-
CAS R$ 50,00 -   

Fone(s): 99922-
1640   
-----------------------
FOGÃO 6 BOCAS 
valor R$ 150,00. 
-   Fone(s): 3627-
4773   
-----------------------
FOGÃO À LENHA 
COMPRO, pago 
até R$ 150,00 -   
Fone(s): 99865-
6426   
-----------------------
FOGÃO À LENHA 
nº 2 com tampo, 
valor R$ 400,00. 
Aceito propos-
ta. -   Fone(s): 
98434-9328   
-----------------------
GAIOLA 01 ta-
manho médio e 

oitra pequena, 
valor R$ 40,00 
cada. -   Fone(s): 
3622-4907   
-----------------------
PIA semi nova, 
c o m p l e t a , 
R$ 250,00. -   
Fone(s): 99805-
7262 99980-3310  
-----------------------
SOFÁ 02 lugares, 
semi novo, R$ 
50,00. -   Fone(s): 
99922-1640   
-----------------------
TRANSFORMA-
DOR  02 PEÇAS: 
01 5000VA e out-
ro 2000VA;  val-
or a combinar. 
-   Fone(s): 42  
98876-2882   

TERRENO Rua 
Pedro Tereza 
Goes, 436, Vila 
São Pedro, val-
or a combinar. 
-   Fone(s): 42  

99856-0937   
------------------------
X A R Q U I N H O : -
TERRENO com 
02 casas, val-
or R$ 80.000,00 

em dinheiro. 
Aceita caminho-
nete no negócio. 
-   Fone(s): 99914-
8097 99927-3959  
------------------------

GUARAPUAVA
19 de Junho a 2 de Julho de 2020 7Correio do Cidadão

CORREIODOCIDADAO
WWW.

.COM.BR

SÚMULA
Súmula de Requerimento de 

Renovação da Licença de Operação

A empresa AGRÍCOLA COLFERAI EIRELI inscrita no CNPJ 
03.346.233/0001-39, torna público que irá requerer ao Institu-
to Água e Terra, a Renovação de Licença de Operação, para a 
atividade: Depósito e Comércio de Agrotóxicos, implantada na 
Rua XV de Novembro, no 2305, Bairro Santa Clara, Município de 
Candói, Estado do Paraná.

SÚMULA
Súmula de Recebimento de 

Renovação da Licença de Operação

A empresa AGRÍCOLA COLFERAI EIRELI inscrita no CNPJ 
03.346.233/0001-39, torna público que recebeu do Instituto 
Água e Terra, a Renovação de Licença de Operação, para a 
atividade: Depósito e Comércio de Agrotóxicos, implantada na 
Rua XV de Novembro, no 2305, Bairro Santa Clara, Município de 
Candói, Estado do Paraná.

IMOVEIS

VENDA

CASA – BAIRRO BO-
QUEIRÃO, Rua Ro-
drigues Alves, nº 6; 
contendo 09 peças 
sendo 03 quartos, sala, 
cozinha, 02 banheiros, 
lavanderia e garagem.
VALOR: R$ 120.000,00
FONE: 98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – BAIRRO 
SÃO CRISTÓVÃO, Rua 
Otto Rickli, 375; Terreo. 
VALOR: R$ a combinar ou 
troco por casa no mesmo 
Bairro; FONE: 99904-7823 
ou 3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO  390 METROS  
– VILA CARLI, contendo 
02 casas. VALOR:  R$ 
230.000,00; aceito per-
muta no Bairro Cristo 
Rei ou Recanto Feliz. 
FONE:  42 99943-1979
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHÁCARA, 10  KM DO 
PINHÃO, CONTENDO 03 
CASAS, 02 TANQUES DE 
PEIXES, TODO CERCADA 
DE TELA, PRÓXIMO A BR. 
VALOR : A COMBINAR; 
OU TROCO POR OUTRA 
PERTO DE GUARAPUA-
VA. FONE:  99122-7025  
OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DEPUTADO LAURO 
SODRÉ LOPES, 469; 
TERRENO MEDINDO 12 
X 10, TODO MURADO. 
VALOR: R$ 90.000,00; 
ACEITO CARRO NO 
NEGÓCIO. FONE:  
3304-3099  RODRIGO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO – VILA KEN-
NEDY, CONTENDO 
CASA MISTA, MED. 
2.500M². VALOR: 

600.000,00. FONE: 
3623-2101

LOCAÇÃO

KITINETE - BAIR-
RO DOS ESTADOS, 
contendo 03 peças 
grandes, Rua Bahia, 
463 -  próximo
à Praça da Fé; para 01 
pessoa sem criança e 
sem pet .
VALOR: R$ 500,00 in-
cluso ½ água e luz
FONE: (42) 99972-
4826, falar com Ondina
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE - BAIRRO 
SANTA CRUZ, conten-
do 01 quarto, wc, coz-
inha com pia,  internet, 
antena p/TV, garagem; 
Rua Luiz Ciscato, 58, 
em frente a APAE VAL-
OR: R$ 800,00 incluso 
água e luz FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – VILA CAR-
LI,  p/  01 pessoa, mobil-
iada, próximo ao CE-
DETEG, de preferência 
estudante. VALOR: À 
Combinar.  FONE: (42) 
98869-6880
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SALA COMERCIAL – 
BAIRRO SANTA CRUZ, 
100 m.,  com banhei-
ro,  internet,  Rua Luiz 
Ciscato,58; em frente 
APAE. VALOR: R$ 
1.200,00. FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTANA, 
Rua Leonel Armando 
Zakalusni (antiga 17 de 
Julho), 162; fundos. con-
tendo 04 peças grande. 
VALOR: R$ 600,00 FONE: 
99966-5092
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTA 
CRUZ, RUA JUVENAL 
CALDAS, 1098;  CON-
TENDO 01 QUARTO, 
COZINHA E BANHEIRO
VALOR: R$ 600,00  – 
INCLUSO ÁGUA E LUZ
FONE: 98807-9189  OU 
3304-3069
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

APARTAMENTO – 
CRISTO REI,  AVENIDA 
OLINTO PIMENTEL, 
597;  CONTENDO 03 
QUARTOS, SALA, CO-
ZINHA, BANHEIRO E 
GARAGEM. VALOR:  R$ 
650,00 FONE:  98426-
8409
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DOS ESCOTEIROS, 
100; CONTENDO  02 
QUARTOS, SALA, CO-
ZINHA, BANHEIRO, 
ANEXO PONTO COM-
ERCIAL COM 62 M² + 
BANHEIRO E COZINHA. 
VALOR:  R$ 1.500,00. 
FONE:  99868-5154

CARROS

TAUNNER, ÓTIMO ES-
TADO. VALOR: R$ 
10.000,00. FONE: (41) 
98813-7956

DIVERSOS

VENTILADOR , pequeno, 
voltagem 110. VALOR: R$ 
50,00 FONE: (41) 98813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MALA PARA VIAGEM, semi 
nova VALOR: R$ 200,00 
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FORNO ELÉTRICO, 
grande. VALOR: R$ 
2.000,00 FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAIXA REGISTRADORA, 
antiga, pintura original 

VALOR: R$ 1.700,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTUFA PARA SAL-
GADINHOS, voltagem 220, 
VIDRO VALOR: R$ 250,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SERRA CIRCULAR ES-
QUADEJADEIRA, REBOTE 
E FURADEIRA HORIZON-
TAL PARA MARCENARIA 
VALOR: R$ 10.000,00 
FONE: 99862- 9500
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARADOR DE 
GRAMA, voltagem 110. 
VALOR: R$ 200,00. 
FONE: 99972-4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DVD, voltagem 110 
VALOR: R$ 60,00 
FONE: 99972 – 4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAPACETE MOTO-
QUEIRO, pechincha 
VALOR: R$ 50,00 
FONE: (42) 98432-
0763//  (42) 99971-2235
CELULAR MOTOR-
OLA G9,  PLAY –  64 
GB,  verde turquesa, 
semi  novo VALOR: R$ 
700,00
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA MONARK 
TRIP SHIMANO, cinza, 
18 marchas em bom 
estado, documentos 
em ordem; ano 2022; 
cor Alumínio, marchas, 
pneus novos. VALOR: A 
Combinar FONE: 98432-
0763 ou 99971-2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SOM PHILLIPS DIGI-
TAL MP3, M57 AM/FM, 
entrada p/ 05 CDs, Bi-
volt ,  02 Caixas de Som. 
VALOR: R$ 900,00, 
sendo R$ 500,00 de 
entrada e R$ 400,00 
p/ 20 dias. FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TELEFONE residen-
cial ,  sem l inha VALOR: 
R$ 25,00 FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR, Samsung 
J4G, perfeito estado 
VALOR: R$ 250,00 

FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR 
VALOR: À combinar 
FONE:  3623-2101  JÔ
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR POSITIVO, 
SEMINOVO, BEM  CON-
SERVADO E COM CAR-
REGADOR DE TECLA;
VALOR:  R$  60,00
FONE:  99971-2235  OU  
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GAITA 48 BAIXOS,  
SEMINOVA VALOR: 
R$ 1.980,00  OU TRO-
CO POR CARNEIROS. 
FONE:  99122-7025  OU  
99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA COSTURA 
– SINGER VALOR: 
A COMBINARFONE:  
99122-7025  OU  99139-
7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA CALÓI MO-
TORIZADA. VALOR: R$ 
1.300,00. FONE: 98403-
7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
EQUIPAMENTOS PARA 
ALARME COM NOTA 
FISCAL, PODENDO 
SER P/RESIDÊNCIA 
OU COMÉRCIO. VAL-
OR: R$ 400,00. FONE:  
9910-7751 
-------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR, 
VALOR A COMBINAR. 
FONE:  3623-2101  JO-
SENILDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DOIS MOTORES  PARA 
PORTÃO  DE ELEVAÇÃO, 
FUNCIONADO PERFEIT-
AMENTE. VALOR A COM-
BINAR. FONE:  99977 
-4634 OU  99854-2670
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CADEIRA BARIGOTO 
DE BEBÊ, PARA CAR-
RO, EM PERFEITO 
ESTADO, VALOR R$ 
250,00. FONE:  3624-
9247  OU  99149-0957
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FOGÃO À LENHA, Nº 
3,  COR BRANCA, VAL-
OR R$ 500,00. FONE:  
3623-5605
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

MÁQUINA DE COS-
TURA SINGER VAL-
OR:  R$  400,00 FONE:  
99957-2286

EMPREGO

DIARISTA/ MENSALIS-
TA ½ PERÍODO
FONE: (42) 98829-0419
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, Doméstica 
ou Serviços Gerais, 
com experiência. 
FONE: 99869-1420  /  
98414-0448
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PEDREIRO, CARPIN-
TEIRO, PINTOR, CO-
LOCADOR DE POR-
CELANATO FONE:  
98425-6068  RENATO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PROCURO CASEIRO 
PARA MORAR EM SÍ-
TIO NA CIDADE DE IN-
ÁCIO MARTINS, FALAR 
COM ANDRÉ. FONE: 
99802 2299
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, ZELADORA 
OU SERVIÇOS GERAIS
FONE:  9986-6817
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, MENSALIS-
TA OU CAMAREIRA.
FONE: 98404-4077  OU  
99807-7633
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, MENSALIS-
TA OU DOMÉSTICA
FONE:  98403-0626 – 
ORLANDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PEDREIRO OU SER-
VIÇOS GERAIS.
FONE:  99909-9784;
-------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHACAREIRO OU EM 
FAZENDA, TENHO EX-
PERIÊNCIA, ME CHA-
MO EVERTON FONE:  
8843-5752  OU  9114-
5083
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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Um Hospital do Dente completo
para Guarapuava e região

Implantes | Próteses fixas | Lentes e facetas |
Clareamento | Limpezas e Restaurações | Ortodontia

Gustavo
Gonssatto

Gestor

Marina
Menegotto
Responsável
Técnica

Agende uma
avaliação

42 98886-2648

OdontoTop Guarapuava | CRO/PR 4941 | R.T.: Marina Menegotto | CRO/PR 30.101
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RRSS.. Além daqueles do Componente Especializado da Assistência Farmacêutica, que fazem parte do elenco do Estado, a Sesa também reuniu 
junto aos municípios medicamentos que integram o Componente Básico da Assistência Farmacêutica. São analgésicos, antibióticos, antitér-
micos, anti-hipertensivos, entre outros

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Secretaria 
de Estado 
da Saúde 
(Sesa) en-
viou nesta 

semana cerca de 1,3 
milhão de unidades de 
medicamento ao Rio 
Grande do Sul. Com 
apoio do Ministério 
da Saúde (MS) e do 
Conselho Nacional de 
Secretários de Saúde 
(Conass), o objetivo 
da ação é fortalecer a 
estrutura de assistência 
do estado gaúcho, dan-
do continuidade às me-
didas de auxílio.

“Continuamos enga-
jados e unindo forças 
para auxiliar na recons-
trução do Rio Grande 
do Sul. Esses medica-
mentos, que são consi-
derados os mais neces-
sários neste momento, 
serão disponibilizados 
para toda a população 
gaúcha. Estamos soli-
dários e não mediremos 
esforços para suprir a 
demanda de insumos 
na região”, disse o se-
cretário da Saúde, Ce-
sar Neves.

Além dos medica-
mentos do Componente 
Especializado da As-
sistência Farmacêutica 
(Ceaf), que fazem parte 
do elenco do Estado, 
a Sesa também reuniu 

junto aos municípios 
medicamentos que 
fazem parte do Com-
ponente Básico da As-
sistência Farmacêutica 
(CBAF). São analgési-
cos, antibióticos, anti-
térmicos, anti-hiperten-
sivos, entre outros.

“O Centro de Me-
dicamentos do Paraná 
(Cemepar) coordenou 
a ação de coleta dos 
remédios através das 
regionais de Saúde, 
aplicando inicialmente 
um formulário conten-
do os medicamentos 

solicitados pela Secre-
taria da Saúde do Rio 
Grande do Sul, onde 
foi possível o muni-
cípio informar o tipo 
do medicamento e a 
quantidade disponível 
para doação”, explicou 
a coordenadora da As-
sistência Farmacêutica 
do Paraná, Deise Pon-
tarolli.

APOIO
Em maio a Sesa dis-

ponibilizou, via Centro 
de Hematologia e He-
moterapia do Paraná 

(Hemepar), por meio 
das aeronaves da Casa 
Militar, o envio de 300 
bolsas de sangue e seis 
de plaquetas concentra-
das para reforçar o sis-
tema público de saúde 
daquele Estado.

Além disso, foram 
encaminhados insumos 
e medicamentos ad-
quiridos pelo governo 
gaúcho de farmacêuti-
cas paranaenses, caixas 
de nutrição parenteral 
(NTP) e mantimentos 
arrecadados pela Con-
gregação Filhas da Ca-

ridade de São Vicente 
de Paulo.

DENGUE
A Secretaria estadual 

da Saúde (Sesa) divul-
gou o novo boletim 
semanal da dengue. O 
Paraná registrou mais 
13.049 casos da doen-
ça e 23 óbitos. Ao todo, 
desde o início deste 
período epidemiológi-
co, em julho de 2023, 
o Estado contabiliza 
923.997 notificações, 
578.706 casos e 549 
mortes em decorrência 

da dengue.
Os 23 novos óbitos 

ocorreram entre 10 de 
novembro de 2023 e 25 
de junho deste ano. São 
10 homens e 13 mulhe-
res com idades entre 13 
e 93 anos. As mortes 
foram registradas em 
Curitiba, Ponta Grossa, 
Enéas Marques, Fran-
cisco Beltrão (2), Mar-
meleiro (2), Cascavel 
(4), Diamante do Sul, 
Ivaté, Mariluz, São Jor-
ge do Patrocínio, São 
Carlos do Ivaí, Apu-
carana (2), Sapopema, 
Maripá, Toledo (2) e 
Kaloré.

A Regional de Saú-
de de Londrina possui 
mais casos confirma-
dos em números ab-
solutos, com 76.615 
diagnósticos, seguida 
pelas regionais de Cas-
cavel, com 67.205, e de 
Francisco Beltrão, com 
60.847. Os três municí-
pios que mais contabi-
lizam casos são Londri-
na (39.295), Cascavel 
(32.207) e Maringá 
(23.041).

Em relação aos óbi-
tos, a Regional de Saú-
de de Londrina registra 
o maior número, com o 
falecimento de 95 pes-
soas. Depois vêm as 
regionais de Cascavel, 
com 80 mortes, e de 
Francisco Beltrão, com 
76. (Reportagem: Re-
dação e AEN)

PARANÁ ENVIA MAIS DE 1,3 MILHÃO 
DE UNIDADES DE MEDICAMENTOS


